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– Здравствуйте, давно мы с вами не 
встречались, очень вовремя придется от-
ветить на ваши сложные и интересные во-
просы. Сама жизнь этого требует.

– Геннадий Андреевич, президент Пу-
тин объявил о внесении изменений в 
российскую военную доктрину. Ранее 
Вы уже говорили о необходимости ее 
уточнить. Эти ли изменения Вы имели в 
виду?  

– Нашей цивилизации более 1000 лет. 
Впервые англосаксы и НАТОвцы объяви-
ли войну на полное ее уничтожение. Эта 
опасность стоит за плечами у каждого че-
ловека, и мы должны срочно принимать 
меры, прекрасно понимая, что 50 стран 
собраны под флагом НАТО, и они ведут 
эту беспощадную войну уже на «ридной 
Украине». Но эта гибридная война рас-
ползается по всем нервам общества, за-
лезает в душу каждому, пытается парали-
зовать волю. Эта война принимает затяж-
ной характер, и, когда говорят о спецопе-
рации, на самом деле, надо уже толковать 
ее шире: это – крупномасштабная война 
на истребление нашего мира. Если брать 
начало этой войны – 91-й год, преда-
тельство великих идей, воли народа, вы-
раженной на референдуме, разрушение 
СССР. Попытка припарковать наш боль-
шой корабль с богатейшими ресурсами 
для того, чтобы обслуживать американ-
цев и их сателлитов. Этот замысел казал-
ся им почти реализованным. Но страна 
сумела опомниться, избрать новый курс.  

Президент Путин провел четыре вари-
анта стратегии за последнее время. Борь-
бы с терроризмом, за выживание граж-
дан, за сохранение народонаселения, на-
циональные программы… В принципе, 
предпринята попытка выбраться из ка-
питалистического тупика. И вот амери-
канцы все делают, чтобы этого не прои-
зошло. Здесь надо использовать все свои 
возможности.  

Перед вами человек, который испыты-
вал современное оружие: атомное, хими-
ческое, бактериологическое, биологиче-
ское. И я прекрасно понимаю, что это та-
кое, и если бы вы ощутили ядерный взрыв, 
вы бы поняли, что это оружие пускать в 
бой нельзя. Но если 50 стран собрали все, 
что можно, и душат вас, вы обязаны со-
ответствующим образом отвечать. Я бы 
давно принял адекватные ответные реше-
ния. На вас наступает НАТО? Я бы сказал: 
«Вот это ограничительная черта, дальше 
мы предпримем все, включая и наши во-
енные возможности». Уверяю вас, на этом 
бы застряло натовское продвижение еще 
в Восточной Европе. Не сделали. Вам раз-
бомбили прекрасный мост, мы обязаны 
были принять меры. Мы не оборвали им 
два-три кабеля, которые соединяют Нью-
Йорк и Вашингтон с Лондоном и Брюссе-
лем. Вам взорвали трубопроводы, а вы в 
ответ? Можно было грохнуть два похо-
жих, которые идут из Норвегии в Поль-
шу и Германию. И, уверяю вас, давно бы 
остановились. Когда начинают говорить: 
вот мы там жахнем по Лондону, не надо 
бить по Лондону. Если вы хотите их иску-
пать в холодной воде, в Ла-Манше что-то 
большое и мощное взорвется, и эта волна 
горячие головы ястребов быстро охладит. 
Надо было принять ряд мер, совершенно 
конкретных, которые остановили бы это 
безумие. 

С другой стороны, западники заявляют: 
мы не будем поставлять Украине то-то и 
то-то, а потом все поставили, включая и 
самолеты, и теперь говорят, дадут дально-
бойное оружие, достающее до Москвы, а 
завтра – и до Урала. Кстати, уже два нале-
та было очень больших. Первого сентября 

154 дрона и беспилотник вооруженный, 
там минимум 15–20 килограммов взрыв-
чатки. И вот в эти дни еще 125 прилете-
ло. Завтра прилетят на наши атомные объ-
екты, боевые аэродромы и все остальное. 
Мы обязаны отвечать… На мой взгляд, три 
поправки, которые внес президент, они 
нужны. Но отчасти запоздали.  

На мой взгляд, очень важно порабо-
тать с общественным сознанием. Вот 
сейчас выезжал Лавров в ООН, провел 
там встречи, Китай и Бразилия выступи-
ли с инициативами за мирное решение. 
Эта партия мира расширяется, БРИКС и 
ШОС впереди, наращиваем поддержку, 
все это прекрасно. Но запомните, поли-
тические бандиты и хулиганы относятся к 
особо опасным преступникам… Ни разу в 
этой истории их не удавалось уговорить 
добрым словом. Ну например, покажите, 
что будет если… Я впервые увидел на Ве-
сти-24, когда показали главным провока-
торам, что в Лондоне сидят, даже амери-
канцами дирижируют, – им показали, что 
произойдет даже после взрыва одной ра-
кеты с зарядом – и назвали, какой заряд, 
– от Лондона мало что останется… А надо 
еще показать, как взрывали на Новой Зем-
ле, на Маточном Шаре, трехфазную ядер-
ную бомбу, она оказалась мощностью бо-
лее пяти миллионов тонн тротила, удар-
ная волна трижды опоясала Землю, окна 
вылетели по пути 700 километров, в ра-
диусе 30 километров расплавились танки. 
Просто показали, как это будет.  

Еще пример. Серия мостов связывает 
нас с Западной Европой, два туннеля… По 
этим мостам и туннелям везли все, что се-
годня стреляет и убивает нас. И наших ре-
бят. По логике войны их давно не должно 
быть. Чтобы поразить два туннеля и не-
сколько мостов – не надо ядерного ору-
жия. Надо адекватно ответить на те вызо-
вы, которые есть. На мой взгляд, это ре-
шение делает шаг в нужном направлении. 

Уверяю вас, самые сумасшедшие голо-
вы в Лондоне и Вашингтоне начнут прихо-
дить в себя. На любой выпад такого ран-
га должен быть соответствующий ответ. 

И еще. Вот эти мерзавцы влезли в Кур-
скую область. Почему это случилось? 
Кто прозевал? Где три линии обороны? 
А где второй эшелон и все остальное? 
На эти вопросы в условиях войны обще-
ство должно получать ответы. И видеть 
меры, которые принимаются для под-
держки тех, кто сражается, и для тех, кто, 
собственно, не дает нам обеспечить нор-
мальную победу. Вот сейчас наши ребята 
храбро и достойно сражаются. Мы посто-
янно помогаем, поддерживаем. Сейчас в 
Донбасс пойдет 130-й конвой, 19 тысяч 
детей приняли. Занимаемся, обеспечива-
ем, обучаем, помогаем.

К сожалению, «пятая колонна» внутри 
страны ведет себя отвратительно, я бы 
даже сказал, омерзительно. Если они на-
деются, что все придет на круги своя, что 
они снова будут обниматься с американ-
цами, гулять в Лондоне, шастать по Па-
рижу – они глубоко ошибаются. Их раз-
денут и разуют похлеще, чем Гитлер на 
оккупированных территориях. Мы видим, 
как это происходит в девяти оккупиро-
ванных районах Курской области, мы это 
видим каждый день. Это надо показать и 
рассказать каждому человеку. С бандита-
ми, фашистами, нацистами выход один – 
«Нюрнбергский трибунал». В противном 
случае ничего у вас не получится.

Надо усилить работу с гражданами, и 
внутри страны, и за рубежом. Я уверен, 
что партия мира, партия созидания будет 
сильнее и сплоченнее. Но для этого надо 
работать очень энергично. 

– Геннадий Андреевич, в своих вы-
ступлениях Вы настаиваете на честной 
оценке ситуации, и тем, кто уверяет, что 
Россия не может потерпеть стратегиче-
ское поражение, Вы отвечаете, что По-
беда не приходит сама, для нее стране 
нужны справедливость и эффективное 
управление. Почему Вы так твердо дела-
ете на этом акцент?

– Это ошибочное мнение, что такой 
стране, как наша, нельзя нанести страте-
гическое поражение. На поле боя у нас 
выиграть невозможно. Наш ядерный по-
тенциал позволяет стереть с карты мира 
любую страну. Когда там выступают и го-
ношатся в Лондоне, я извиняюсь, одно-
го залпа подводного крейсера хватит для 
того, чтобы не было на карте не только 
Лондона, но и всего британского острова. 
Это крайние меры… А с точки зрения по-
ражений, мы за сто лет терпели два стра-
тегических поражения. Нам не надо было 
лезть в Первую мировую войну за день-
ги Лондона, Парижа и Нью-Йорка. Ника-
кого смысла не было. Надо было прово-
дить свою политику и реализовывать ее в 
интересах своей безопасности, укрепле-
ния своих позиций. А получили огромный 
ущерб Российской империи. Царизм, бур-
жуазно-помещичий строй, который пыта-
ются снова сейчас воскресить, предали 
интересы страны. Возникшее Временное 
правительство, где лишь один министр не 
был масоном, оказалось беспомощным. 
Страна развалилась, рассыпалась.

Второй раз – в 91-м году, когда предали 
Советскую страну, предали идеалы наро-
довластия, перечеркнули итоги союзного 
референдума, предали мнение граждан, 
всех в мире, кто хотел с нами дружить. В 
кресло залезли предатели, пьяницы, во-
рье и т.д. Их объявили перестройщика-
ми и демократами. Все делалось под аме-
риканскую диктовку. Это одна из пер-
вых успешных «цветных революций». Чем 
это закончилось, мы видим. Ядерный по-
тенциал был огромный, армия была пре-
красная, все остальное. Но когда слома-
ли систему управления и организацию об-
щества, предали высшие ценности, все и 
посыпалось. Поэтому два поражения на 
веку были трудными. 

Но тогда же были и две выдающиеся 
победы. Сейчас от нас от всех требуется 
третья победа, над нацизмом, фашизмом, 
бандеровщиной и НАТОвцами. Без этой 
победы мы просто не выживем. Ленин 
почему победил? Вот сейчас надо всем – 
Путину, и Володину, и Матвиенко, и Ми-
шустину, надо бы изучать этот уникаль-
ный опыт. Ленин приехал в распавшую-
ся империю. За счет чего собрал? За счет 
гениальной социалистической идеи. За 
счет новой системы управления. За счет 
того, что народ жаждал поддержать то, 
что он предложил. Он предложил спра-
ведливость, дружбу, мир, труд, классное 
образование… Вы почитайте все его пер-
вые декреты – «О земле», «О мире», о пра-
вах человека. Почему он с нуля собрал че-
тырехмиллионную армию? Почему 86 000 
царских офицеров были готовы драться 
за Единую, Неделимую, но Красную Рос-
сию? Это сейчас даже Никита Михалков, 
который ярко проводит «Бесогоны», не 
может выговорить. Хотя надо понять, это 
была стратегическая планетарная победа 
– мирно, по законам собрать Империю в 
новой форме. В форме Союза Советских 
Социалистических Республик. Это была 
великая победа!

Почему Сталин в 1945 году победил? 
Гитлер всю Европу подчинил, всех нагнул 
и так далее. Капитал родил фашизм для 

Беседа Председателя ЦК КПРФ Г.А. Зюганова на «Красной линии»

ПАРТИЯ СОЗИДАНИЯ  
БУДЕТ СИЛЬНЕЕ И СПЛОЧЕННЕЕ

(Окончание на 2-й стр.)

Космос  
под защитой
В 2024 году под контролем 

российских военных было за-
пущено более 800 космических 
аппаратов. «В рамках несения 
боевого дежурства по обеспе-
чению контроля космическо-
го пространства в 2024 году 
специалисты Главного цен-
тра разведки космической об-
становки провели более 3000 
специальных работ по контро-
лю изменений космической об-
становки, в ходе которых об-
наружили и приняли на сопро-
вождение свыше 1800 косми-
ческих объектов, осуществили 
контроль за выводом на орби-
ты более 800 космических ап-
паратов, обеспечили прогнози-
рование и контроль прекраще-
ния баллистического существо-
вания свыше 1100 космических 
объектов», – заявили в военном 
ведомстве.

Как отмечается, Космиче-
ские войска России уделяли 
особое внимание контролю со-
става и состояния орбиталь-
ных группировок иностранных 
космических систем. Были про-
ведены, в том числе, экспери-
менты на орбитах с космиче-
скими аппаратами иностран-
ных государств.

Хорошо работали и системы 
оповещения, благодаря этому 
удалось не допустить столкно-
вений космических аппаратов 
российской орбитальной груп-
пировки с другими космически-
ми объектами. 

Дежурными силами назем-
ного автоматизированного ком-
плекса управления Космиче-
ских войск было выполнено 
более 120 тысяч сеансов обе-
спечения управления косми-
ческими аппаратами. В мини-
стерстве подчеркнули, что си-
стема запуска и управления 
отечественными космическими 
аппаратами различного назна-
чения, система орбитального 
и радиолокационного контроля 
ракетоопасных направлений, 
а также обеспечения глобаль-
ного мониторинга космической 
обстановки работают успешно.

Производство техники в янва-
ре-августе 2024 г. выросло на 17%, 
и при таких темпах за весь год ма-
шиностроение на 0,7% превысит 
объем РСФСР 1990 г., подсчитало 
«Равенство» по данным Росста-
та. Не зря проводились рыночные 
реформы: за 34 года, наконец, до-
стигнут уровень Советской России! 
Или все же нет?

В категорию машиностроения 
включено производство следую-
щей продукции по ОКВЭД-2:

– компьютеры и электроника (к 
2024 г. прирост составил +272% по 
сравнению с 1990 г.)

– автомобили (–14%)
– летательные аппараты, суда 

и прочие транспортные средства 
(+13%)

– электрооборудование (–43%)
– прочие машины и оборудова-

ние (–27%)
Как видно, по многим категориям 

восстановиться еще не удалось. 
Кроме того, прирост производства 
техники наблюдался в основном в 

2023–2024 гг. и во многом был про-
диктован военными нуждами.

Гражданский сектор, и особенно 
производство технических средств 
производства, в разы отстает от со-
ветского уровня. Например, если в 
1990 г. в РСФСР сделали 126 900 
станков, то в РФ в 2023 г. – 27 308 
ед.

К 2027 г. ожидается, что маши-
ностроение прибавит еще 29% 
по сравнению с 2024 г., а рост за 
2023–2027 гг. в итоге составит 51%. 
Это будет значительно быстрее 
других отраслей производства.

В частности, вернуть к досанкци-
онному уровню планируется авто-
пром, следует из базового прогноза 
Минэкономразвития. Хотя в значи-
тельной степени это будет за счет 
прироста сборки «китайцев» из им-
портных узлов и комплектующих. 
Заявлены амбициозные задачи по 
авиапрому, с которым выкручивать-
ся надо за счет своего. Но сроки и 
объемы регулярно корректируются 
в худшую сторону.

Какой рост производства ожи-
дает правительство в 2023–2027 гг.

2023=100%
Производство: +18,5%
машиностроение: +51%
– авто: +102%
–  летательные аппараты, суда и 

пр. ТС: +47%
–  компьютеры и электроника: 

+53%
– электрооборудование: +27%
–  пр. машины и оборудование: 

+24%
металл: +4,7%
изделия из металла: +55%
стройматериалы: +13%
химия: +11%
резина и пластик: +11%
нефтепродукты: +0,4%
мебель: +13%
дерево: +14%
бумага: +15%
одежда: +21%
обувь: +19%
продукты питания: +10%
сигареты: –14%
Добыча ПИ: +4%

Энергетика: +8%
Водоснабжение: +7%
Сельское хозяйство +5%
Общее производство в РФ до-

стигло уровня 34-летней давности 
в 2023 г., писало «Равенство». За 
январь–август 2024 г. оно вырос-
ло еще на 4,5%, и при таких тем-
пах за весь год превысит показате-
ли РСФСР 1990 г. на 8%. К 2027 г. 
оно может прибавить 18%.

В то же время советский уровень 
производства сегодня – это не тот, 
что был в 1990 г. в РСФСР, а тот, что 
стал бы при советских темпах ро-
ста. Он не достигнут даже близко.

В 1986–1990 гг. производство рос-
ло по 2,7% в год, а машиностроение 
ежегодно прибавляло опережающие 
3,9%. К 2024 г. при советских тем-
пах оно достигло бы 366% от уровня 
1990 г., а не 101%. Альтернативные 
потери в машиностроении, таким 
образом, составили 72%, а в произ-
водстве в целом – 65%. Потенциаль-
но была возможность отстроить не 
одну, а еще две промышленности.

Грустная радость машиностроителей
Равенство. Медиа

В переполненном актовом зале средней 
школы № 1 города Якутска на днях состо-
ялось торжественное открытие Парты Ге-
роя – кавалера ордена Мужества, участни-
ка специальной военной операции, комму-
ниста САВВЫ МИХАЙЛОВА, погибшего при 
исполнении воинского долга.

Нет в России семьи такой,  
где б не памятен был  

свой герой

Президент Республики Беларусь А.Г. Лука-
шенко назвал атаку на вертолет главы государ-
ства поводом для начала войны. Об этом сооб-
щило издание «Газета.ру» со ссылкой на агент-
ство БелТА.

«Знаете, сбить вертолет президента – это 
война, которая украинцам не нужна», – цитиру-
ет «Газета.ру» слова белорусского лидера.

Как поясняет издание, А.Г. Лукашенко отме-
тил, что операторы дронов видели вертолет. Он 
заявил, что «не парится», поскольку произошед-
шее – это вопросы службы безопасности.

Инцидент, о котором идет речь, произошел во 
время полета Лукашенко над территорией Бела-
руси. Накануне посещения главой государства 
Брестской области СМИ сообщили, что в воз-
душном пространстве страны были замечены 
два неустановленных дрона.

q q q 
Президент Республики Беларусь А.Г. Лука-

шенко заявил о готовности выставить заслон 

вдоль границы при любой эскалации со сторо-
ны Запада:

«Мы ни в коем случае не эскалируем ситуацию. 
Нам эта эскалация не нужна, – отметил бело-
русский лидер. – Но мы знаем: если где-то у них 
сосредоточение вооруженных сил – кто знает, 
для чего они в кучу собирают военных и техни-
ку сгоняют? – как только какое- то напряжение 
с той стороны, я выставляю заслон своими во-
еннослужащими».

А.Г. Лукашенко пояснил, что военнослужа-
щие не просто собраны в одном месте, но и име-
ют четкие распоряжения, что и в какой ситуа-
ции они должны делать.

«Мы не просто собрали их тут, перекрыли 
границу. Это само собой. Если вдруг будет се-
рьезное обострение, каждый командир отделе-
ния, взвода, батальона должен знать, где его 
кусок леса и дороги, который он будет защи-
щать. Когда противник видит, что мы гото-
вы, точно нападать не будет», – пояснил Лу-
кашенко.

Фото: kprf.ru

Фото: kprf.ru

Атака на вертолет Президента Беларуси
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того, чтобы спасти свои карманы и свою 
задницу. Он потом и их надрал изрядно. 
Так вот Сталин победил, потому что он су-
мел предложить индустриализацию, кол-
лективизацию, культурную революцию. 
Были созданы великолепные заводы, на-
учные школы. За 10 лет воспитали самых 
храбрых бойцов и командиров, выкова-
ли новую плеяду полководцев во главе с 
Жуковым, которому 35 лет не было, когда 
он прославился на Халхин-Голе, раздол-
бил семидесятипятитысячную японскую 
армию. Эта победа сегодня должна вдох-
новлять.

Почему американцы подписали все ос-
новные соглашения? Потому что мы в 61-м 
году показали, что мы обладаем трехфаз-
ной ядерной бомбой и вы с нами не спра-
витесь. Потому что нам хватило мужества 
и воли проявить характер, когда амери-
канцы нацелили на нас ракеты из Турции, 
из Италии, угрожая ядерным ударом. Мы 
тогда сумели провести операцию «Ана-
дырь» и на Кубе поставили две дивизии. Я 
был там, на Лурдесе, слушал, как ведут пе-
реговоры на нью-йоркской бирже, и смо-
трел, как любой летательный аппарат под-
нимается на территории США. После это-
го американцы согласились убрать свои 
ракеты. Почему подписал основные дого-
воры Никсон? Потому что он увидел, что 
есть паритет. Тогда создавайте паритет, 
принимайте меры и принимайте все, что-
бы вам не могли нанести поражение.

В открытом бою США никого не побе-
дили: ни в Корее, ни во Вьетнаме, ни в 
Ираке, ни в Афгане. А вот подличать, го-
товить «пятую колонну», породить здесь 
мерзавцев и негодяев, предателей и шкур-
ников блестяще получается. Посмотрите, 
они сидят вокруг президента. Их и в пра-
вительстве немало, и в других местах. Хо-
тите избавиться от «пятой колонны»? Тог-
да примите исчерпывающие меры. Под-
держите нашу Программу Победы. При-
мите наши 12 законов, предложения по 
бюджету и все остальное. И у вас выстро-
ится качественно иная политика. Прези-
дент оценил справедливо: зашли в тупик 
– надо вылазить. Предложил свои про-
граммы, национальные проекты – пра-
вильно. Но в этой стратегии должны быть 
четко выстроены приоритеты. Без фунда-
ментальной науки не бывает великих госу-
дарств, без классного образования не бы-
вает прорывов технологии, без научных 
школ, имеющих мировое значение, вы не 
будете конкурентоспособны. Без регули-
руемой нормальной миграции вас изнутри 
разложат и подорвут и так далее. Без эф-
фективной поддержки талантливых лю-
дей – учителя, врача, инженера, ученого, 
рабочего и военного – вы не справитесь 
с вызовами. Тогда и принимайте эти ре-
шения. На мой взгляд, многое вызрело, но 
стратегически мы остаемся уязвимы, по-
тому что внутри «пятая колонна» послед-
нее время проявляет себя безобразно.

И еще одно хочу, чтобы услышали и за-
помнили. Общество и сознание разлагает-
ся. Казалось бы, в двух противоположных 
случаях: когда люди видят преступления и 
не понимают сути наказания; и когда ви-
дят наказание, но не знают суть престу-
пления. Вот у нас последние годы очень 
много было преступлений, за которые ни-
кто не ответил. Я, выступая в Думе, ска-
зал: «Крокус Сити» недавно спалили, унич-
тожили 145 человек и почти 500 человек 
ранили. Кто ответил, почему не приняты 
меры? Почему не принят срочно закон 
о регулировании миграции? Почему вы 
медлите и вместо того, чтобы принимать 
меры, начинаете просто рассуждать: а что 
будет если?.. Люди видят, что никто не от-
вечает ни за один провал, ни за другой, ни 
за третий, и не могут судить реально, по 
справедливости.

Сейчас вот взвинтили учетную ставку 
до 19%, и весь строительный комплекс на-
чинает сыпаться, малый, средний бизнес 
– разваливаться. Финансисты нам гово-
рят, что они с инфляцией борются. Санк-
ции, которые на нас наложили американ-
цы и европейцы, менее болезненны, чем 
ставка 19%. Поэтому требуется страте-
гия жесткого регулирования. Это возмож-
но, если мы в состоянии отмобилизовать 
волю, лучшие таланты, лучшие ресурсы, в 
состоянии освоить новейшие технологии 
и максимально сплотить общество. К со-
жалению, пока такой стратегии нет.

– Геннадий Андреевич, правительство 
предложило проект бюджета на 2025 год. 
Документ, безусловно, важный. При его 
рассмотрении, принятии на чем Вы на-
мерены настаивать?

– Вот говорят: бюджет, бюджет… Бюд-
жет – это 15 000 страниц сейчас в элек-
тронном виде. Бюджет – это самый глав-
ный финансово-экономический доку-
мент. Это не просто цифры, это судьбы, 
это жизнь, это дети, старики страдающие; 
это образование, наука, ключевые пози-
ции страны. Кто готовит этот бюджет? Ка-
залось бы, правительство, но сидят те же 
в финансово-экономическом блоке. На-
помню: за них мы ни за кого не голосова-
ли при утверждении правительства. Они 
опять притащили в Думу примерно то же, 
что и было раньше.  

Где доходы? Доходы можно было су-
щественно расширить, если принять наш 
бюджет развития. Этот бюджет подготов-
лен лучшими умами, академиками, специ-
алистами, с докладом по этой программе 
выступал у нас Кашин на четвертом фору-
ме, который мы проводили в совхозе име-
ни Ленина. Но предварительно показа-
ли все, что мы сделали там: школы, сады, 
производства, спортивные комплексы. 
Все участники увидели будущее реаль-
ного благополучия; увидели сказку, кото-
рая может стать былью для всех. Там кол-
лектив ни копейки не брал у государства. 
Мы отбили хозяйство от пяти рейдерских 
атак, мы опровергли 120 уголовных дел, 
которые затеяли только для того, чтобы 
сломать совхоз и распродать его очеред-
ным упырям и жуликам.  

Вот возьмите оттуда опыт, который уже 
накоплен, и наши предложения по бюд-

жету развития, он будет на 10 триллионов 
больше, чем представлено сейчас. Там бу-
дет 12 законов, которые позволят стране 
жить и развиваться, там будет нормальная 
учетная ставка, а не удавка. Там будут за-
морожены ЖКХ и снижены тарифы. Там 
будет регулирование цен на товары пер-
вой необходимости, и прежде всего про-
довольствие, медикаменты и остальное. 
Там будет возможность человеку выжить 
даже при небольшой пенсии, потому что 
такие продукты, как хлеб и масло, регули-
ровались еще в Древнем Риме и Египте. 
Собрали 150 млн тонн хлеба. А хлеб вырос 
на 38%. В августе-сентябре, когда овощей 
завались, цены на все – на морковку, на 
свеклу, на огурцы, на капусту, на помидо-
ры – выросли на 20–30%. Это свидетель-
ствует о том, что правительство не управ-
ляет элементарными процессами. 

Ничего сложного нет. Отработано дав-
но, все знают, как это делается. Но управ-
ляют этим процессом люди, которых на-
зывают «огрызки ельцинской эпохи»; 
люди, которые выполняют инструкции 
МВФ, а не Путина и Мишустина. Они не 
слышат ни Володина, ни Матвиенко. На 
мой взгляд, это не просто 
плохо, а по нынешней обста-
новке – вызывающе, потому 
что 10 млн человек живут на 
12–14 тысяч, им никто не по-
вышает оплату, а если индек-
сируют, то гораздо меньше, 
чем реальная инфляция. Для 
моих избирателей и многих 
граждан инфляция в продо-
вольствии – 20–25%, а то и 
выше... Надо не руками раз-
водить, а управлять этим про-
цессом.

Я посмотрел, полистал этот 
бюджет… Сейчас две группы 
специалистов штудируют ты-
сячи страниц. Одну возглав-
ляет Швец Любовь Никитич-
на и ее сын Арсений. Другую 
– Арефьев со своими специа-
листами. Анализируют поста-
тейно все эти материалы. А 
предварительно я посмотрел, 
за счет чего доходную часть 
расширяют? За счет того, что 
залезают в долги, но не полез-
ли в карман олигархии. Давно 
бы надо было вздуть им став-
ку налоговую, как это поло-
жено. Есть щадящая – 30%, в 
некоторых европейских стра-
нах берут, но есть и 40, и 45, 
а то и больше. Наша олигар-
хия не желает работать ни на 
Победу, ни на выход из кри-
зиса. Она где-то там застря-
ла в начале двухтысячных, а 
ей пора принимать меры. Не 
научил ее даже опыт Фрид-
мана, которого обобрали по 
всем статьям, арестовали их замки, яхты 
и прочее. Если они надеются вернуться к 
старому, то это полная наивность. Надо 
заставлять мобилизовывать ресурсы и ме-
нять курс. На мой взгляд, курс социализа-
ции для всего предпочтительнее.

– Геннадий Андреевич, при уточне-
нии военной доктрины заявлено, что за-
дачи своей обороны Россия решает вме-
сте с защитой Белоруссии. Наш телека-
нал очень внимательно изучает белорус-
ский опыт, и мы видим, что в России Вы 
– один из главных пропагандистов этого 
опыта. Почему?

– Я не просто пропагандист. Я – «со-
ветский белорус» по службе. В свое вре-
мя в Белоруссии проходил воинскую под-
готовку, принимал присягу. Орел и Брест 
– побратимы. Я в Белоруссии был на всех 
крупных заводах, в Кобрине открывал му-
зей Суворова. Я считаю, что Белоруссия 
на постсоветском пространстве всем нам 
показала пример, как можно успешно раз-
виваться. Я благодарю «Красную линию», 
вы уже выпустили целую серию фильмов. 
Сейчас я вот посмотрел новый фильм 
«Опыт планирования», прекрасно сделан, 
поздравляю вас. И его я разошлю всем ру-
ководителям страны, начиная с президен-
та. И еще подготовится фильм на тему, 
как там решается вопрос миграции. Это 
очень тонкий вопрос, который требует 
деликатности, уважительного отношения 
к каждому народу. Мы вместе побеждали, 
вместе росли, вместе боролись, но бело-
русы нашли решение, которое никого не 
обижает. А наоборот, укрепляет связи.  

Белоруссия первая провела референ-
дум и сохранила двуязычие – русский 
язык и свой родной, и развивается успеш-
но. Белоруссия не отдала олигархату соб-
ственность. Белоруссия пошла по пути со-
хранения всего лучшего, что было в СССР. 
Ваш, кстати, фильм открывает Лукашенко. 
Он прямо говорит: я оттолкнулся от все-
го лучшего, что было в Советской стране, 
взял в наследство и двигаюсь вперед. Это 
был машиностроительный цех, они его 
развили. Каждый десятый трактор на пла-
нете – их. Каждый третий самосвал, ко-
торый у нас работает, – их. Тележки для 
крупных ракет ими создаются. У нас, кста-
ти, там и база есть военная, исключитель-
но важная для всех нас. И мы договоры и 
соглашения подписали.

Белоруссия по безопасности входит в 
пятерку самых безопасных стран мира. 
Вполне понятно, почему. Потому что там 
есть элементарный порядок и личная от-
ветственность, там каждый отвечает за 
результат, там можно днем и вечером гу-
лять, не оглядываясь по сторонам. Там нет 
бомжей и нет брошенных людей, там есть 
забота о каждом человеке. Да, иногда все 
выглядит скромно, но душевно, прекрас-
но, уважительно. Заинтересованно. Там 
Лукашенко сумел выстроить такую систе-
му отношений, что даже крупное наше-
ствие западников не смогло опрокинуть 
результаты выборов. Они не раз пытались 
это сделать, но безуспешно. Все устояли, 
и ребята в форме армии, и спецслужбы 
проявили характер и волю. Там никто не 
дрогнул, и никто никого не предал. Народ 
ценит, что Белоруссия сохранила все луч-

шее из советской эпохи и взяла все луч-
шее, в том числе из рынка и международ-
ных связей.

Меня поражало, как в Страсбурге и в 
Париже эта свора, начиная с Прибалти-
ки и кончая Лондоном, набрасывалась на 
Белоруссию. Выступая в Европарламенте, 
я говорил им: чем вы недовольны? Демо-
кратии в Белоруссии больше, чем у вас, 
они свободно голосуют на выборах, бо-
рются за мир. У них все работают. Про-
является реальное уважение к человеку. 
Из споров с оппонентами выясняю: им 
не нравилось наше славянское братство. 
Сегодня понятно, почему, – потому что 
они хотели хозяйничать на нашей земле, 
а белорусы первые показали пример, как 
можно сражаться против нацизма и фа-
шизма. Каждый третий-четвертый бело-
рус погиб, освобождая нашу Родину от 
фашистов, нацистов, старший брат моего 
отца при штурме Витебска тоже сложил 
свою голову, похоронен в Белоруссии. 
Я перед белорусами снимаю шапку, кла-
няюсь, глубоко уважаю. Они показыва-
ют всем нам пример, как можно жить до-
стойно, уважительно и трудиться во имя 

всех, а не во имя кучки жуликов и прохо-
димцев.

– От Белоруссии давайте перейдем к 
Китаю. Образованию КНР исполнилось 
75 лет, что эта дата означает для совре-
менного мира, для России и для опыта 
борьбы за социализм?

– Я за последние 30 лет был в Китае 10 
раз с интервалом три года, каждый раз 
приезжал и видел обновляющуюся стра-
ну, которая уверенно двигается вперед. У 
меня мой друг и товарищ, полковник Тар-
наев, отвечает за безопасность. Он как-
то смотрел из гостиницы, там был ручеек: 
велосипедисты, рикши, почти не было ма-
шин. Он говорит: из этого трудно вылезти 
Я сказал: Саша, вот на тебе книгу (есть ве-
ликолепная книга про 5000 лет китайской 
цивилизации), читай и поймешь китай-
скую специфику. Когда Афины воевали со 
Спартой, китайцы уже порох изобрели… 
Если они будут придерживаться марк-
систско-ленинской идеи, и в центре будет 
человек, они шагнут в поднебесье и в не-
беса, как Си Цзиньпин. Китай, как и СССР, 
показал удивительный пример полноцен-
ных, мощных перспективных и очень силь-
ных реформ.  

И сегодня голос Китая на планете зву-
чит все громче и громче. Они предложили 
миру развитие цивилизации на основе со-
общества единой судьбы. Они предложи-
ли нам программы, которые продвигают, 
развивают, и БАМ, и Севморпуть, и новей-
шие технологии, и космос. Они протягива-
ют нам руку в трудную минуту, подписав 
договоры, соглашения. Неслучайно Пу-
тин 42 раза встречался с Си Цзиньпином. 
И очередная встреча в октябре на БРИК-
Се в Казани, на мой взгляд, будет исклю-
чительно важной и знаменательной.  

В целом, китайцы решили исключи-
тельно важную задачу. Они, выбрав пра-
вильный путь, в 1921 году первые 15 че-
ловек учредили Компартию Китая в Шан-
хае, и они после двигались этим курсом. 
Да, были трудности, были сложности, на 
Большом пути не всегда бывает гладко, но 
Сунь Ятсен как-то о Ленине сказал: «Ле-
нин указал нам Путь». Если другие говори-
ли, мы показали пример, как можно разви-
вать успешно страну. И они следуют этим 
курсом. На мой взгляд, последние годы 
им крупно везло и с первыми руководи-
телями… 

Уже пожилой Дэн Сяопин в сложный 
для страны момент проявил волю и вместе 
со своими помощниками вызвал армию – 
пекинский гарнизон не справился – и ра-
зогнали проамериканскую свору, которая 
оккупировала главную площадь в Пеки-
не. Он убедил свой народ: мы будем стро-
ить социалистическое общество, не будем 
подмандатной территорией у американ-
ского глобализма.

Руководители Китая и великая КПК ре-
шили несколько главных вопросов – 800 
млн человек вывели из полной бедности, 
это же одна из главных задач любого го-
сударя и любой партии. Они сумели науку 
поставить на необычайную высоту. Они 
сумели образование сделать достоянием 
всего народа. Еще Конфуций две с поло-
виной тысячи лет назад заповедовал эти 
основы культуры. Он считал, что детей 

надо учить бесплатно, и показывал лич-
ный пример, учил, кормил детей. Сегодня 
не просто в рамках страны, китайцы пред-
лагают это и народам Африки, Латинской 
Америки. Они посылали своих детей во 
все вузы, но вернули назад, и новые поко-
ления двигают свою науку вперед. На мой 
взгляд, наши партии, а также Вьетнама и 
КНДР, сейчас играют исключительную 
роль для стабилизации в целом обстанов-
ки и поддержки нас в эту трудную минуту.  

Идеалы социализма и коммунизма 
очень глубоко продуманы руководством 
Китая, и они сейчас дают потрясающие 
результаты. Нам придется учиться у вели-
кой советской эпохи и китайского опыта.

– Геннадий Андреевич, совместно с 
Компартией Белоруссии КПРФ готовит 
Второй международный антифашист-
ский форум, который пройдет в Мин-
ске. Перед этим ЦК Компартии проведет 
Пленум Центрального Комитета, тоже с 
антифашистской повесткой. Какие зада-
чи здесь Вы считаете важным решить?

– В который раз повторяю, самое боль-
шое зло на планете породил капитал – это 
нацизм, фашизм. Они пытались спастись, 

когда вскармливали Гитлера, тот партию 
фашистов создал в 1922 году, в двадцать 
пятом уже опубликовал «Майн Кампф». 
Хотя бы заявил, что будут господствовать 
и жарить целый народ. Сталин это пре-
красно понял, и партия большевиков все 
сделала, чтобы создать необходимый щит 
борьбы с этим жутким злом. Когда сей-
час вот эти малограмотные люди, кото-
рые записались кто в демократы, кто в ли-
бералы, начинают в чем-то упрекать Ста-
лина, Ленина, они выглядят смешно, они 
им в подметки не годятся. Сталин уже в 
27–28-м году принял секретное решение 
пригласить самых выдающихся проекти-
ровщиков к созданию индустриальной 
базы, и два крупных специалиста, в том 
числе из Америки, помогли нам спроек-
тировать 520 заводов. Мы там заложили 
базу борьбы с этим жутким злом. Нацизм 
и фашизм оккупировали всю Европу. На-
чинали с провокации и поджога рейхста-
га, свалив на коммунистов, а потом ста-
ли палить всех подряд: социалистов, про-
фсоюзников, прогрессивную интеллиген-
цию, целые народы. Сегодня фашизм и 
нацизм снова поднял голову. Американцы 
пригрели всю эту свору нацистов, банде-
ровцев, фашистов, собрали все их мето-
дики. Затащили туда и все, что связано с 
биологическим оружием, был такой 731-
й отряд японский. И все это людоедство 
выварили и бросили на «ридну Украину». 
Закоптили мозги талантливому, трудолю-
бивому украинскому народу. Сорос го-
сподствовал там со своими учебниками. 
Вместо того, чтобы жестко и очень реши-
тельно противостоять этому, у нас либе-
ралы гладили по головке эту нацистскую 
сволочь или хихикали, когда сносили па-
мятники. Сперва фашисты расстреляли на 
Днестре памятник Пушкину, потом Лени-
ну. Выдающийся памятник, который от-
крывал нашу всемирную выставку в 39-м 
году в Нью-Йорке. Потом стали жечь кни-
ги и запрещать Пушкина, Достоевского, 
всех подряд. На мой взгляд, это зло се-
годня проросло в Европе. Там постоянно 
звучат призывы бомбить нашу страну, ис-
треблять славян-«недочеловеков». И гром-
че всех хрипит Зеленский, эта кровавая 
грязная кукла. На мой взгляд, к Новому 
году куклы уже не будет – или выбросят, 
или расправятся. Всем этим ужасом руко-
водит Америка. И несмотря на то, чем за-
кончатся там выборы в начале ноября, на-
цизм-фашизм остается одной из главных 
угроз мира.

Поэтому мы уже провели год назад в 
день рождения Ленина первый антифаши-
стский форум в Минске, теперь проводим 
второй. Я благодарю Лукашенко, он пре-
доставил нам такую возможность. К нам 
уже записались, приедут гости из более 
100 стран. Приедет абсолютное большин-
ство представителей стран планеты. Силы 
мира и борьбы против фашизма должны 
максимально сплотиться, быть отмобили-
зованы, а Минск и Белоруссия очень при-
влекательны для проведения таких меро-
приятий. В прошлый раз я возил участни-
ков форума в Хатынь. Когда увидели ино-
странцы, что творили фашисты, нацисты, 
бандеровцы, когда они услышали, как они 
расправлялись и сжигали, детей, женщин 

и стариков, я должен сказать, у многих 
просветление наступило – пелена с глаз 
спала.  

На мой взгляд, подготовка этого фору-
ма имеет исключительно принципиальное 
значение. Я благодарю народно-патрио-
тические силы, многие активно нашу ини-
циативу поддержали. Но меня поразило, 
когда я обратился за поддержкой к «Еди-
ной России», – она отмолчалась. Я попро-
сил: поддержите Манифест, обращенный 
ко всем странам, – такая же реакция. Про-
грессивная общественность со всех кон-
тинентов отозвалась, приезжали к нам на 
встречу из Азии, Африки, Латинской Аме-
рики. Все посетили нашу фракцию, у нас 
руководители, которые организуют эту 
работу, прекрасно ее проводят. Я хочу по-
благодарить в целом нашу команду, она 
инициатор и новой программы, и борьбы 
с нацизмом и фашизмом, и бюджета раз-
вития. И Мельников, и Кашин, и Афонин, 
и Новиков, и Коломейцев, и Калашников, 
и наша целая группа молодых лидеров по 
Комсомолу, которые сейчас работают с 
молодежью.  

Мы надеемся, что этот форум будет 
очень знаковым событием 
для всей планеты. Я благо-
дарю левокоммунистическое 
патриотическое движение на 
планете, все отозвались, все 
готовятся в третьей декаде 
ноября. Мы проведем в Мин-
ске это яркое мероприятие. 
И одновременно покажем то, 
чего добилась братская Бе-
лоруссия. Батька Лукашенко 
сказал: мы проведем этот фо-
рум в большом национальном 
дворце, там есть зал на 2000 
мест. Это будет выдающее-
ся событие в борьбе за мир, 
подлинный социализм и ре-
альную демократию.

– Геннадий Андреевич, 
на недавней пресс-конфе-
ренции в ТАСС Вы призва-
ли «Единую Россию» рас-
сматривать выборы как воз-
можность для диалога, а не 
как спецоперацию против 
КПРФ. Как Вы думаете, ус-
лышат?

– Если они сейчас не услы-
шат, они не выполнят ни од-
ной установки президента. 
Президент сформулировал 
вполне реалистичную и вы-
полнимую программу. Она 
изложена в послании. Смысл 
ее заключается в том, чтобы 
иметь темпы развития выше 
мировых, одолеть вымира-
ние, одолеть бедность и ни-
щету, и все сделать для того, 
чтобы сплотить общество и 
освоить новейшие техноло-

гии. За – двумя руками. Чтобы иметь ми-
ровые темпы… они выше 3%. Мы в про-
шлом году их добились, 4 с половиной. В 
этом году еще держимся. Но если вы от-
кроете бюджет и глянете, что ближайшие 
два года – уже в два раза меньше, и опять 
сползают к 1%. Это были темпы предыду-
щего десятилетия. Это полный провал и 
послания, и наш. Если у нас темпы будут 
ниже мировых, мы и дальше будем отста-
вать и откатываться. Значит, «Единая Рос-
сия», как партия власти на словах поддер-
живает президента, а на деле проваливает 
главную задачу. 

Второй показатель и в этом году мы по-
теряем 600 с лишним тысяч населения, 
два города, похожие на мой родной Орел, 
исчезнут с географии страны. Нормально? 
Абсолютно ненормально, потому что это 
огромный материк от Балтики и Черного 
моря до Тихого океана, его могут обустра-
ивать охранять и обеспечивать будущее 
минимум 200–250 миллионов. А мы никак 
демографический рубеж в 150 не преодо-
леем, тогда принимайте меры другие. Я не 
вижу, чтобы они эти меры принимали. Мы 
выступаем за многодетную семью. Оста-
нина восемь законов внесла. Сейчас жен-
ский форум состоялся. Доказано: есть не-
обходимые условия, чтобы решать эти во-
просы. «Единая Россия» этот вопрос даже 
не рассматривала в ходе выборной кам-
пании. Хотя можно было провести полно-
ценный диалог с населением. Для нас ис-
ключительно важно грамотное население, 
чтобы дети имели доступ ко всем богат-
ствам культуры и науки. Ничего похоже-
го. Если вы возьмете сына и пойдете на 
любую спортивную площадку, вам везде 
надо иметь, платить деньги. Давайте при-
мем решение и гарантируем бесплатное 
образование и первое рабочее место. По-
чему мы это создали на Кировском заво-
де, а по стране – нет? Мы сейчас на Киров-
ском заводе построили Школу будущего, 
которая готовит к рабочим профессиям 
3200 мест. Съездите, посмотрите, пока-
жите. До этого мы сделали у Грудинина 
– лучшая школа европейского масштаба. 
Покажите, ничего похожего, это «Единую 
Россию» не интересует… 

Что же их интересует? Чем они занима-
лись? Они занимались в ходе прошедших 
выборов опять дачей результата. А ре-
зультат можно дать ценный и успешный, 
если ты строго соблюдаешь закон. Все за-
коны по выборам переписали, изуродо-
вали, подстроили под себя и выстроили 
такие выборы, от которых тошнит стра-
ну. 2/3 на выборы не пошли. Сейчас голо-
совать людей загоняют, так называемые 
управляемые категории, учителей, вра-
чей, ЖКХшников, частные предприятия и 
людей в форме, всех переписали и стро-
ем – давай голосуй в пятницу, потом раз-
беремся, в субботу, в воскресенье подби-
ваем итоги. 

В результате Ленинград, культурная 
столица, город трех революций – встре-
чаюсь с Бегловым и говорю: мы обязаны 
участвовать в выборах… Нет, вы не нра-
витесь… Все парламентские партии были 
сняты. Слуцкий (ЛДПР) поехал, догово-
рился, их выставили. И коренные ленин-
градцы, конечно, такие выборы принять 

не могут. Все это выглядело грубо плохо, 
некрасиво. И вообще говоря, это разру-
шает общество. Это недопустимо.

В Москве я лично прихожу на участок, 
где голосовал, – никого… Оказывается, 
надо заранее писать заявление, чтобы мне 
дали бюллетень бумажный. Я говорю, ну 
вам президент каждый день говорит о 
традиционных ценностях, традиционное 
голосование – это бюллетенем. Во многих 
странах принято жесткое правило – ни-
какой электроники. Вот мы там програм-
му создадим, вам посчитаем... Никто эту 
программу не контролирует и не в состо-
янии реализовывать должным образом. 
Результат? Пусть посмотрит на пейдже-
ровую войну, то, что 17–18-го было сен-
тября. Это жуткая трагедия, когда взры-
ваются телефоны, радиостанции, когда 
под тобой может взорваться самокат, это 
напоминание всем, кто решил полностью 
компьютеризировать. Я выступаю с трибу-
ны, говорю: Поднимите руки или покажи-
те, у кого свой есть мобильный? Ни у кого. 
Какой американский, какой китайский, 
еще какой. У кого есть свои программы? 
Ни у кого. Тогда каким образом обеспе-
чите безопасность при подсчете голосов, 
если у вас все иностранное? И завтра вам 
запрограммируют, завтра вам организуют 
теракт, парализуют целые станции, аэро-
порты и вы будете кричать: «Разбой!». А 
в рамках выборной кампании вас просто 
могут взорвать политически внутри стра-
ны. И вы тогда потерпите то стратегиче-
ское поражение, к которому готовит нас 
противник. В этом отношении выборы 
прошедшие оказались выборами из девя-
ностых. Признаюсь, не предполагал даже, 
я встречаясь с президентом, когда обсуж-
дали президентскую выборную кампанию 
я понимал, что в условиях войны выборы 
– это сложная операция… Но у нас пре-
зидентские выборы надо было проводить, 
потому что на нас всех собак спустили. 
Мы провели их очень достойно.  

На последних выборах «Единая Россия» 
ни на одну инициативу не откликнулась. 
Вышли и говорят, что мы вот победили. 
Где они победили в Забайкалье? Наше-
го сняли. В Горном Алтае испугались… В 
Оренбурге Останина три раза ездила спа-
сала, сняли нашего секретаря, который 
там спасал людей от наводнения. Оказы-
вается, он неугоден. В Липецке то же са-
мое, в Ленинграде… Я уже рассказывал, 
это вообще немыслимо, самого нашего се-
кретаря сняли, не допустили. Они боятся 
честного элементарного соперничества. 
Но это обязательно аукнется…

И что меня еще очень беспокоит. У нас 
немало активистов партии трудились в ис-
полнительной власти. Прекрасно отрабо-
тал Локоть 10 лет в Новосибирске: и Ака-
демию наук крепил, и по линии ЖКХ при-
няли верное решение, и вместе с Белорус-
сией развивали предприятие, произвели 
полсотни прекрасных трамваев. Занимал-
ся, работал и продолжал. Знает велико-
лепно региональную политику… Предло-
жил: возьмите, используйте в правитель-
стве, лучшего специалиста не найдете. 
Полгода, ни два, ни полтора… Я вразуми-
тельного ответа не получил. Ему, мол, 65 
лет. Извиняюсь, а у нас что, старше 65 ни-
кто не работает? Посмотрите, во многих 
кабинетах сидят. Да и вообще для управ-
ленца высокого профиля не возраст дол-
жен определять, а способность решать за-
дачи и его состояние здоровья. Давно бы 
росчерком пера одним продлили срок и 
работал бы. Оказывается, не нужен. 

Хакасию 5 лет честно добросовест-
но Коновалов развивал, строил, решал. 
200 черных технологов против него вы-
ставили – один подлее, грубее другого, 
я не знаю, сколько там угрохали админи-
страторы, которые прислали эту свору, 
не знаю, но пришлось мне идти и дока-
зывать: вот все данные, вот как работал… 
Отступили… По моей просьбе на Орлов-
щину послали одного из талантливых мо-
сковских руководителей – Клычкова. Ум-
ный, грамотный, образованный человек 
с хорошим опытом реализовал целую се-
рию программ, удвоил бюджет, социалку 
развивает, целый ряд проектов, предло-
жил новые интересные идеи, нашу орлов-
скую непрерывку двинул вперед. И чтоб 
вы думали? Вот не понравилось, человек 
успешно работает, перспективный. Давай 
этого арестуем. Давай этого прижмем. И 
прижимают тех, кто регулярно помогает 
нам в патриотическом деле. Я поручил ра-
зобраться юристу высшей квалификации. 
Проверили, ничего нет, нагибают только 
для того, чтобы придраться или еще раз 
или опошлить великолепную работу. Мое 
обращение на эту тему к «Единой России», 
прямое из трибуны Думы, пока остается 
без ответа… 

В партии власти допускают не просто 
ошибку, а серьезный просчет политиче-
ская система живет и работает при одном 
очень жестком условии, если вы обеспе-
чиваете диалог и полноценную политиче-
скую конкуренцию с соперничеством. Ди-
алога нет, а что касается соперничества, 
они боятся его, потому что как только 
сталкиваются с нашей командой, в откры-
том диалоге не могут выдержать спора.  

«Единая Россия» оказалась нетворче-
ским коллективом, неспособным разви-
вать успешно страну; выполняют в основ-
ном указания из администрации. Но пар-
тия – это, прежде всего, идея, талантли-
вые кадры и великие цели. Ни на один из 
этих вопросов это политическое образо-
вание пока успешно не отвечает.

– Значит, мы будем продолжать нашу 
борьбу, надеяться на победу и продви-
гать наши идеи дальше. Геннадий Андре-
евич, я желаю Вам успехов.  

– Я благодарю. Но запомните, победу 
обеспечивают только те, кто в состоянии  
осваивать новейшие технологии, мобили-
зовывать всю свою волю, ресурсы и опи-
раться на Великую победную историю на-
шей тысячелетней державы. Самые боль-
шие победы были у СССР и над нищетой 
и безграмотностью, и над фашизмом. Эти 
Победы обеспечили прорыв всей планете 
в будущее и наш прорыв в космос.

ПАРТИЯ СОЗИДАНИЯ БУДЕТ СИЛЬНЕЕ И СПЛОЧЕННЕЕ

Фото: rline.tv

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
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С 28 сентября по 4 октября Вооружен-
ными Силами Российской Федерации 
нанесено 29 групповых ударов высоко-
точным оружием, в том числе гиперзву-
ковой аэробаллистической ракетой 
«Кинжал», а также ударными беспилот-
ными летательными аппаратами. В ре-
зультате ударов поражены обеспечи-
вавшие работу предприятий ВПК Украи-
ны объекты энергетики, а также инфра-
структура военных аэродромов. Кроме 
того, поражались арсеналы, пункты вре-
менной дислокации, районы сосредото-
чения подразделений ВСУ, национали-
стических формирований и иностранных 
наемников.

В течение недели подразделения 
группировки войск «Север» продол-
жили проведение операции по уничто-
жению формирований ВСУ в Курской 
области. Ударами оперативно-тактиче-
ской, армейской авиации, БПЛА и ог-
нем артиллерии по районам сосредо-
точения личного состава и техники пяти 
механизированных, танковой, трех де-
сантно-штурмовых бригад ВСУ, брига-
ды морской пехоты и пяти бригад теро-
бороны пресечены попытки проведения 
контратак и ввода резервов противника. 
На Волчанском и Липцовском направле-
ниях нанесено поражение подразделе-
ниям мотопехотной, десантно-штурмо-
вой бригад ВСУ, бригады морской пехо-
ты и двух бригад теробороны. За неделю 
в зоне ответственности группировки во-
йск «Север» потери противника состави-
ли свыше 3050 военнослужащих, четыре 
танка, 43 боевые бронированные маши-
ны, из них две боевые машины пехоты 
Bradley производства США и 77 автомо-
билей. Уничтожены 28 орудий полевой 
артиллерии, а также семь станций ради-
оэлектронной борьбы.

Подразделения группировки войск 
«Запад» в течение недели улучшили так-
тическое положение по переднему краю 
и освободили населенные пункты Ма-
кеевка Луганской Народной Республи-
ки и Вишневое Харьковской 
области. Нанесли поражение 
формированиям шести ме-
ханизированных, танковой, 
штурмовой бригад ВСУ, двух 
бригад теробороны и брига-
ды нацгвардии. Отражены 11 
контратак штурмовых подраз-
делений ВСУ. Потери против-
ника составили свыше 2880 
военнослужащих, четыре бо-
евые бронированные маши-
ны, из них три бронетранс-
портера М113 производства 
США, 42 автомобиля, а также 
37 орудий полевой артилле-
рии, в том числе 16 самоход-
ных артиллерийских устано-
вок и гаубиц калибра 155-мм, 
поставленных ВСУ странами 
НАТО. Кроме того, уничто-
жены 14 станций радиоэлек-
тронной и контрбатарейной 
борьбы, а также 29 полевых 
складов с боеприпасами.

Подразделения «Южной» 
группировки войск освобо-
дили населенный пункт Верх-
некаменское Донецкой На-
родной Республики. Нанесе-
но поражение живой силе и 
технике четырех механизиро-
ванных, мотопехотной, двух 
пехотных, горно-штурмовой, 
аэромобильной бригад ВСУ, 
бригады теробороны и брига-
ды нацгвардии. Отражены 20 
контратак штурмовых подраз-
делений ВСУ. Противник по-
терял до 5110 военнослужащих, два тан-
ка, три боевые бронированные машины, 
44 автомобиля, 47 орудий полевой ар-
тиллерии, из них 30 западного производ-
ства. Уничтожены 13 полевых складов с 
боеприпасами.

Решительными действиями группи-
ровки войск «Центр» освобождены на-
селенные пункты Нелеповка и Крутой Яр 
Донецкой Народной Республики. Нане-
сено поражение формированиям пяти 
механизированных, пехотной, двух егер-
ских, штурмовой, воздушно-десантной, 
десантно-штурмовой бригад ВСУ, двух 
бригад теробороны и двух бригад на-
цгвардии. Отражены 48 контратак штур-

мовых групп противника. За неделю на 
данном направлении потери украинских 
формирований составили до 4210 воен-
нослужащих, два танка, 16 боевых бро-
нированных машин, 31 автомобиль и 31 
орудие полевой артиллерии.

Подразделения группировки войск 
«Восток» заняли более выгодные рубе-
жи и позиции и освободили населенный 
пункт Угледар Донецкой Народной Ре-
спублики. Нанесено поражение живой 
силе и технике механизированной, мото-
пехотной бригад ВСУ, трех бригад теро-
бороны и бригады нацгвардии. Отразили 
10 контратак штурмовых подразделений 
ВСУ. Противник потерял до 890 военнос-
лужащих, два танка, четыре боевые бро-
нированные машины, 60 автомобилей, 
12 орудий полевой артиллерии, а так-
же восемь полевых складов с боеприпа-
сами.

Подразделениями группировки  войск 
«Днепр» нанесено поражение формиро-
ваниям пехотной бригады ВСУ, бригад 
морской пехоты и береговой обороны, 
трех соединений теробороны и бригады 
нацгвардии. Потери противника соста-
вили до 510 военнослужащих, два танка, 
42 автомобиля, три орудия полевой ар-
тиллерии, пять станций радиоэлектрон-
ной и контрбатарейной борьбы и 10 по-
левых складов с боеприпасами.

Средствами противовоздушной обо-
роны за неделю сбиты семь оператив-
но-тактических ракет ATACMS произ-
водства США, шесть управляемых ави-
ационных бомб Hammer производ-
ства Франции, 22 реактивных снаряда 
HIMARS производства США, а также 540 
беспилотных летательных аппаратов са-
молетного типа.

В течение недели на линии боевого со-
прикосновения сдались в плен 83 укра-
инских военнослужащих, из них 44 в ходе 
зачистки населенного пункта Угледар 
Донецкой Народной Республики.

Всего с начала проведения специ-
альной военной операции уничтожены: 

646 самолетов, 283 вертолета, 32 816 
беспилотных летательных аппаратов, 
580 зенитных ракетных комплексов, 
18 524 танка и других боевых брониро-
ванных машин, 1469 боевых машин ре-
активных систем залпового огня, 15 569 
орудий полевой артиллерии и миноме-
тов, 26 915 единиц специальной военной 
автомобильной техники.
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Вооруженные Силы Российской Фе-
дерации продолжают действия по раз-
грому группировки противника, вкли-
нившейся на территорию Курской об-
ласти.

Подразделения группировки войск 
«Север» продолжили ведение наступа-
тельных действий, в ходе которых на-
несли поражение формированиям  22-й, 
41-й и 115-й механизированных, 17-й 
танковой, 95-й десантно-штурмовых 
бригад, 1-й бригады нацгвардии, 36-й 
бригады морской пехоты, а также 103-й 
и 129-й бригады территориальной обо-
роны ВСУ в районах населенных пунктов 
Дарьино, Любимовка, Новый Путь, По-
кровский и Плехово. Также за прошед-
шие сутки подразделениями группиров-
ки отражены две контратаки противника 
в направлении населенного пункта Лю-
бимовка, Ольговка и Плехово. В резуль-
тате ВСУ потеряли до 30 человек убиты-
ми и ранеными.

Кроме того, при поддержке армейской 
авиации и огня артиллерии отражены 
пять попыток ВСУ прорваться через гра-
ницу Российской Федерации в направ-
лении населенного пункта Новый Путь. 
Потери ВСУ составили более 30 человек 
личного состава убитыми и ранеными, 
уничтожены боевая бронированная ма-
шина и два автомобиля.

Ударами армейской авиации и огнем 
артиллерии нанесено поражение ско-
плениям живой силы и техники  22-й, 
 41-й, 61-й и 115-й механизирован-
ных, 17-й танковой, 80-й и 95-й десант-
но-штурмовых бригад, 1-й бригады на-
цгвардии, 36-й бригады морской пехо-
ты, а также 103-й, 112-й, 116-й и 129-й 
бригад территориальной обороны ВСУ в 
районах населенных пунктов Богданов-
ка, Бондаревка, Дарьино, Косица, Кол-
маков, Княжий 1-й, Локня, Любимовка, 
Лебедевка, Мартыновка, Николаево-Да-
рьино, Новоивановка, Новый Путь, Ор-
ловка, Плехово, Покровский, Правда, 
Русское Поречное, Свердликово и Чер-
касское Поречное.

Оперативно-тактической авиацией и 
ракетными войсками нанесены удары по 
районам сосредоточения в Сумской об-

ласти и резервам 21-й, 41-й, 
47-й и  115-й механизирован-
ных, 1-й бригады нацгвар-
дии, 80-й, 82-й и 95-й десант-
но-штурмовых бригад, а так-
же 101-й,  103-й, 107-й и  129-й 
бригад территориальной обо-
роны ВСУ в районах населен-
ных пунктов Беловоды, Бон-
даревщина, Белая Береза, 
Белокопытово, Журавка, Ка-
териновка, Кислая Дубина, 
Локня, Мирополье, Мирлоги, 
Николаевка, Павловка, Пе-
тровское, Ободы, Павловка, 
Речки, Суходол, Сумы, Хотень 
и Юнаковка.

За сутки потери ВСУ со-
ставили более 350 военнос-
лужащих, шесть боевых бро-
нированных машин, а также 
три артиллерийских орудия, в 
том числе самоходная артил-
лерийская установка Caesar 
французского производства 
и буксируемая гаубица М777 
производства США, три авто-
мобиля, три станции радио-
электронной борьбы и инже-
нерная машина разгражде-
ния.

Всего за время боевых дей-
ствий на Курском направле-
нии противник потерял более 
20 200 военнослужащих, 135 
танков, 66 боевых машин пе-
хоты, 98 бронетранспорте-
ров, 870 боевых бронирован-

ных машин, 580 автомобилей, 165 артил-
лерийских орудий, 33 пусковых установ-
ки реактивных систем залпового огня, в 
том числе восемь HIMARS и шесть MLRS 
производства США, девять пусковых 
установок зенитных ракетных комплек-
сов, пять транспортно-заряжающих ма-
шин, 43 станции РЭБ, девять РЛС кон-
трбатарейной борьбы, три РЛС ПВО, 20 
единиц инженерной и другой техники, из 
них 12 инженерных машин разгражде-
ния, одна установка разминирования УР-
77, а также две бронированные ремонт-
но-эвакуационные машины.

Операция по уничтожению формиро-
ваний ВСУ продолжается.

Минобороны России сообщает

Денацифицируем и возвращаем свое
Аренда дорожает

За сентябрь цена арен-
ды однокомнатной квар-
тиры в России выросла 
на 6,9%, об этом свиде-
тельствуют данные серви-
са Яндекс.Аренда. Сред-
няя ежемесячная плата 
за такую квартиру в го-
родах-миллионниках со-
ставляет 35 тысяч рублей. 
Аренда студии обойдется 
в 32 тысячи, здесь подо-
рожание составило 4,5% 
за месяц. По стране цены 
на двух- и трехкомнатные 
квартиры также вырос-
ли. При этом наибольшее 
подорожание наблюдает-
ся в Красноярске (+17,8% 
для всех типов квартир), 
Самаре (+15,8%) и Екате-
ринбурге (+13,1%).

НДФЛ станет проще 
оплатить?

Правительство плани-
рует произвести ряд из-
менений в налоговой си-
стеме. Об этом свидетель-
ствует ряд документов, 
внесенных в ГД вместе с 
пакетом проекта бюдже-
та. Предполагается вве-
дение процедуры, по ко-
торой НДФЛ будет изна-
чально взиматься с учетом 
имущественного выче-
та. Также рассматривает-
ся возможность заменить 
штрафы за ряд налоговых 
нарушений на предупреж-
дения и рассмотреть воз-
можность использования 
данных физлиц из ЕГРН 
для учета в органах нало-
говой службы.

Музыка с плашкой
Российские сервисы 

для прослушивания му-
зыки будут помечать про-
изведения иностранных 
агентов. Об этом сооб-
щили в комитете Государ-
ственной думы по инфор-
мационной политике. Со-
общается, что сервисы 
уже начали ставить марки-
ровку на треки внесенных 
в реестр иноагентов ис-
полнителей, а контроль за 
наличием или отсутстви-
ем соответствующей от-
метки будет осуществлять 
Роскомнадзор. 

Непосещение врачей
Меньше половины жен-

щин в России ежегод-
но проходят обследова-
ние здоровья. Только 48% 
россиянок посещают не-
обходимых врачей раз в 
год, об этом свидетель-
ствует опрос GIRL POWER 
и DDX Fitness. Регулярно 
большинство респонден-
ток посещают гинеколога, 
об этом сказали 60% жен-
щин. В то же время почти 
половина опрошенных ни 
разу не посещала маммо-
лога, к эндокринологу па-
циентки приходят реже, 
чем к косметологу, а УЗИ 
более половины пациен-
ток посещают только по 
направлению врача, когда 
проблемы со здоровьем 
уже выявлены.

Индексация стипендий
Студенческие стипен-

дии планируется проин-
дексировать на 4,5%. Та-
кая цифра заложена в 
проект бюджета. Соглас-
но опубликованным ма-
териалам, выплаты для 
студентов, аспирантов и 
ординаторов будут уве-
личены в соответствии с 
официальным уровнем 
инфляции, который по 
прогнозу властей соста-
вит 4,5% в 2025 году и 4% 
в 2026 году.

Люди и звери
Россияне стали при-

обретать больше това-
ров для животных через 
интернет. С января обо-
рот зоотоваров через он-
лайн-магазины увеличил-
ся на 35%, а само количе-
ство покупок увеличилось 
на 63%. В то же время 
средний чек подобной по-
купки, наоборот, снизил-
ся на 17%. Согласно опро-
сам, около половины рос-
сиян держат дома кошек, 
а около четверти – собак. 
Одна пятая россиян не 
имеют домашних питом-
цев, однако планируют за-
вести их в будущем.

Отечественные 
производители 

Доля российских произ-
водителей одежды и обу-
ви выросла на 73% с 2021 
года. Раньше доля отече-
ственных брендов на рын-
ке составляла около одной 
пятой, сейчас эта цифра 
близка к трети. При этом 
наблюдается рост продаж 
произведенной в России 
одежды и обуви через ин-
тернет – более половины 
таких товаров продаются 
онлайн.

2024�Социальная
�хроника

Херсонская область. Уроженец Республики Куба, гражданин 
России Пьер-Антуан Зубизаррета, подписавший контракт 
на службу в ВС РФ, во время работы расчета 152-мм 
гаубицы 2А65 «Мста-Б» 52-й артиллерийской бригады 
ВДВ группировки войск «Днепр» в зоне проведения СВО.

Алексей Коновалов/ТАСС

Угледар, 17 декабря 1986 г. Новый жилой комплекс для горняков.
Бруй Игорь, Дембицкий Борис/Фотохроника ТАСС

ВОТУМ  
НЕДОВЕРИЯ

Во Франции левая коа-
лиция «Национальный на-
родный фронт» заявила в 
Национальном собрании 
вотум недоверия ново-
му правительству Мишеля 
Барнье. «Существование 
этого правительства по его 
составу и направлениям 
деятельности является от-
рицанием результатов по-
следних законодательных 
выборов», – подчеркива-
ется в документе, который 
поддержали 192 депута-
та нижней палаты парла-
мента. 

Вотум будет рассмотрен 
8 октября, его представит 
лидер социалистов Оливье 
Фор. Однако шансы на его 
принятие не столь велики. 
Для одобрения необходи-
мо получить большинство 
голосов в парламенте, а 
представители правой 
партии Марин Ле Пен «На-
циональное объединение» 
уже заявили, что не наме-
рены голосовать за такое 
решение. 

Зарубежное досье

Почему Олаф Шольц вдруг захотел поговорить с Владимиром Путиным?
�Олаф Шольц захотел гово-
рить с Владимиром Пути-
ным, чтобы хоть как-то ис-
править свое бедственное 
положение, сообщило бри-
танское UnHerd. Рейтинги 
политика катастрофически 
рухнули, поэтому Шольц 
пытается выдать себя за 
«канцлера мира». Опросы 
показывают, что большин-
ство немцев выступают за 
переговоры с Россией.

Прошло�почти�два�года�с�тех�
самых� пор,� как� Олаф� Шольц�
говорил�с�Владимиром�Пути-
ным� в� последний� раз.� И� вот�
газета�Die�Zeit�сообщила,�что�
федеральный�канцлер�Герма-
нии� рассматривает� возмож-
ность� телефонного� звонка�
президенту�России�–�этот�шаг�
якобы�станет�посылом�как�его�
собственному�электорату,�так�
и�Кремлю.

Ответ� из� Москвы� при-
шел� практически� мгновен-
но.�Шольцу�дали�понять,�что�
«сейчас у лидеров двух стран 
нет общих тем для разгово-

ра»� и� что� «наши отношения 
практически достигли дна, 
и не по нашей инициативе».�
Но� даже� такое� оглушитель-
ное� «нет»,� прозвучавшее� из�
Москвы,�не�помешало�Шоль-
цу�донести�свою�точку�зрения�
дома� в� Германии:� теперь� он�
хочет�мира.

Перерождение� Шольца� из�
подстрекателя� войны� в� «кан-
цлера�мира»�идет�полным�хо-
дом.�Подчеркивая,�что�Герма-
ния�будет�поддерживать�Укра-
ину� «столько,� сколько� потре-
буется»,� коалиция� Шольца�
некоторое� время� назад� при-
няла� решение� о� серьезном�
сокращении� поддержки� Кие-
ва,�а�его�партия�провела�свою�
недавнюю�европейскую�изби-
рательную�кампанию�на�явно�
мирной�платформе.

Шольц,� несомненно,� рас-
считывает� вернуть� избирате-
лей� ослабленной� Социал-де-
мократической� партии,� кото-
рая� в� настоящее� время� отка-
тилась� назад� и� прозябает� на�
третьем� месте� во� многих� со-
цопросах.� Как� показали� не-

давние�региональные�выборы�
в�трех�из�16�земель�Германии,�
значительная� часть� населе-
ния� выступает� против� даль-
нейшей� поддержки� Украи-
ны.� Во� всех� трех� землях� пра-
вая� «Альтернатива� для� Гер-
мании»� набрала� почти� треть�
голосов,�в�то�время�как�стре-
мительно� набирающий� по-
пулярность� «Союз� Сары� Ва-
генкнехт»�получил�более�10%�
–�несмотря�на�то,�что�был�соз-
дан� совсем� недавно.� Харак-
терно,�что�обе�партии�балло-
тировались� на� дружествен-
ных�России�платформах.

Довод� о� том,� что� прежние�
отношения�между�Германией�
и� Россией� должны� быть� вос-
становлены,�более�популярен�
в� бывшей� Восточной� Герма-
нии,� где� и� прошли� недавние�
выборы.�Но�он�не�менее�рас-
пространен�и�в�остальной�ча-
сти� страны,� только� обычно�
маскируется�под�пацифизм.

Один� из� недавних� соцо-
просов�показал,�что�подавля-
ющее� большинство� немцев�
хотят� мирных� переговоров.�

Это� решающий� вопрос� для�
52%� избирателей� на� востоке�
и� 41%� на� западе� страны.� Та-
кие� цифры,� впрочем,� можно�
воспринимать� с� некой� толи-
кой� сомнения,� ибо� его� зака-
зал� журнал� Emma,� который�
после�начала�специальной�во-
енной� операции� в� 2022� году�
решительно�выступал�против�
поставок�оружия�на�Украину.�
Но�все�же�его�итоги�однознач-
но�свидетельствуют�о�серьез-
ном� изменении� в� обществен-
ных�настроениях�в�ФРГ,�чем,�
скорее� всего,� и� намерен� вос-
пользоваться�Шольц.

Из-за� своих� ужасающих�
рейтингов�канцлер�уже�расте-
рял� значительную� часть� под-
держки� внутри� собственной�
партии.� Опросы� показыва-
ют,� что� только� треть� членов�
СДПГ� хотят,� чтобы� он� бал-
лотировался� вновь.� В� партии�
есть� немало� и� других� влия-
тельных�фигур,�которые�при-
зывают� к� более� мягкой� по-
зиции� в� отношении� России:�
среди�них,�например,�предсе-
датель�фракции�СДПГ�в�бун-

дестаге�Рольф�Мютцених,�ра-
нее� предложивший� заморо-
зить�конфликт�на�Украине.

У� СДПГ� исторически� глу-
бокие�связи�с�Россией,�и,�по-
жалуй,� ярчайший� пример�
тому�–�бывший�канцлер�Гер-
хард� Шредер,� близкий� друг�
Путина,� вошедший� в� руко-
водство� крупных� российских�
энергетических� компаний.�
При� этом� Шредер,� как� он�
сам�недавно�дал�понять,�про-
должает� видеть� себя� в� роли�
миротворца.

Шольц� прекрасно� понима-
ет,� что� его� время� заканчива-
ется,� из-за� чего� он� и� пытает-
ся�взять�на�себя�роль�«честно-
го� маклера».� Немецкие� кан-
цлеры�полюбили�ее�еще�с�тех�
самых� пор,� когда� Отто� фон�
Бисмарк� в� XIX� веке� заявил,�
что� секрет� немецкой� поли-
тики�заключается�в�том,�что-
бы� заключить� «хороший� до-
говор�с�Россией».�Теоретиче-
ски�у�Шольца�есть�почти�год�
до� следующих� федеральных�
выборов.� Однако� на� практи-
ке�его�глубоко�расколотая�ко-

алиция�может�уйти�в�небытие�
гораздо� раньше� –� по� слухам�
из� Берлина,� возможно,� даже�
до�конца�текущего�года.

Независимо� от� того,� пого-
ворит� ли� Путин� с� Шольцем�
или� не� поговорит,� немецкая�
общественность�хотела�бы�ус-
лышать� от� канцлера� смены�
риторики�в�отношении�Укра-
ины.� Однако,� в� среду,� когда�
появилась�новость�о�возмож-
ном� телефонном� разговоре�
Шольца� с� Москвой,� тот� за-
явил,� что� президент� России�
«не�должен�исходить�из�того,�
что� поддержка� Украины� в�
один�прекрасный�день�просто�
иссякнет».

Двусмысленность� Шоль-
ца,� который� прикидывается�
то� «голубем»,� то� «ястребом»,�
по� всей� видимости,� призвана�
сплотить� расколотое� немец-
кое�общество.�Но,�как�это�ча-
сто� бывает,� то,� что� вроде� бы�
должно� нравиться� всем,� на�
деле�не�нравится�никому.

Катя ХОЙЕР 
(Британия)

 3 октября Министерство 
обороны России сообщи-
ло, что в результате реши-
тельных действий подраз-
делений группировки во-
йск «Восток» освобожден 
населенный пункт Угле-
дар Донецкой Народной 
Республики. 

По� мнению� многих� авто-
ритетных�экспертов,�это�со-
бытие� явилось� давно� ожи-
даемым.� Оно� вполне� спо-
собно� стать� переломным� в�
ходе� специальной� военной�
операции.� Так� это� или� нет,�
разумеется,� покажет� вре-
мя.� Но� уже� сейчас� очевид-
но,� что� после� абсолютно�
авантюрной� и� не� имеющей�
в� конечном� итоге� никаких�
шансов� на� успех� попытки�
украинских�войск�захватить�
Курскую�область�утрата�Ки-
евом� контроля� над� Угледа-
ром� служит� объективным�
и� вполне� наглядным� свиде-
тельством� хронической� не-
хватки� резервов� у� ВСУ,� а�
значит� и� неминуемого� кра-
ха� украинской� военной� ма-
шины.

Распиаренные�западными�
СМИ� действия� ВСУ� в� Кур-
ской�области,�вероятно,�ста-
нут�для�Зеленского�его�«Ар-
деннами»� –� последней� по-
пыткой,� как� в� свое� время�
у� Гитлера,� хоть� что-то� из-
менить� в� свою� пользу.� Как�
известно,� начавшаяся� в� де-
кабре� 1944� года� в� надежде�
остановить� продвижение�
войск�антигитлеровской�ко-
алиции� Арденнская� опера-
ция�закончилась�для�фюре-
ра�полным�фиаско.�Думает-
ся,�что�и�в�этот�раз�история�
повторится.� Осталось� лишь�
немного� подождать,� пока�

ВСУ� окончательно� сварят-
ся� в� кипящем� бульоне� уго-
тованного�им�котла.

Что� же� касается� потери�
Киевом� Угледара,� то� она�
фактически� разрывает� в�
клочья� единую� линию� обо-
роны� ВСУ.� Американская�
The� New� York� Times� с� нео-
хотой� признала,� что� сдача�
украинской� стороной� Угле-
дара� осложнит� для� Киева�
оборону� юго-западной� ча-
сти� Донбасса� и� позволит�
российским� войскам� уси-
лить� натиск� в� направлении�
Покровска� –� важного� узла�
железных�дорог�и�автомаги-
стралей,� служащего� также�
воротами� в� экономически�
важную� Днепропетровскую�
область.� Она� оголила� тер-
риторию,�где�на�многие�ки-
лометры� вокруг� нет� суще-
ственных� географических�
преград,�таких�как�реки�или�
овраги.� Эту� территорию�
ВСУ� очень� трудно� будет�
оборонять,�полагает�амери-
канское�издание.

На� фоне� провала� опе-
рации� в� Курской� области�
и� сдачи� Угледара� в� рядах�
ВСУ� усиливаются� паниче-
ские� настроения.� Не� жела-
ющие�воевать�за�чуждые�им�
интересы� и� насильственно�
мобилизованные� в� украин-
ский� вермахт� жители� Неза-
лежной�все�чаще�разбегают-
ся� при� первом� же� контакте�
с� российскими� подразделе-
ниями.� Их� охватывает� на-
стоящий�ужас�при�встрече�с�
новейшим� российским� ору-
жием,�о�котором�с�явно�вы-
раженной� досадой� пишут�
отдельные�западные�СМИ.

Так,�американский�Forbes�
упоминает� о� примене-
нии� Вооруженными� Сила-

ми� России� так� называемых�
«дронов-драконов»� –� удар-
ных� беспилотников,� сбра-
сывающих� на� противника�
зажигательную� смесь.� «Ле-
тящее на большой скоро-
сти пламя может непо-
средственно поразить цель. 
Когда липкая горючая смесь 
попадает на защитную оде-
жду, вероятность выжива-
ния очень мала»,�–�цитирует�
издание� аналитическую� за-
писку,� подготовленную� ко-
мандованием� сухопутных�
войск� США.� «Солдаты на 
поле боя никогда не пыта-
ются бороться с огнем. Они 
стараются как можно бы-
стрее убежать»,� –� говорит-
ся�в�этом�документе.

Впрочем,� и� без� «дро-
нов-драконов»� под� Угледа-
ром�вэсэушникам�пришлось�
очень� некомфортно.� «Рос-
сийские военные на прошлой 
неделе сосредоточили там 
достаточно сил и средств, 
чтобы сокрушить обороня-
ющийся измотанный укра-
инский гарнизон,�–�опять-та-
ки� с� большим� сожалением�
вынужден�был�недавно�при-
знать� Forbes.� –� В последние 
дни русские бьют по Угле-
дару планирующими бомба-
ми и другими боеприпасами, 
сравнивая с землей остав-
шиеся здания... Непонятно, 
остались ли еще в окопах 
украинские военные… Если 
и были такие, то они навер-
няка очень быстро убежали 
– или сгорели».

Таким� образом,� заявлен-
ные� цели� специальной� во-
енной� операции� выполня-
ются.� Пожелаем� нашим� ре-
бятам�новых�успехов!�Прав-
да�на�нашей�стороне!

Дмитрий ГОРБУНОВ

Мнение нашего обозревателя

УГЛЕДАР СНОВА НАШ
ВСУ в панике. И западные СМИ тоже

Франция
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У ЛЮБОЙ власти – кроме советской, которая 
была народной и не нуждалась в каких-либо 
приукрашиваниях, – есть общее неизменное 

свойство: казаться лучше, чем является. Чтобы данное 
свойство реализовалось полнее, надобно в известных 
пределах поощрять искусство и прежде всего литерату-
ру. Пример тому – судьба русского поэта Ивана Савви-
ча Никитина. Талант его приметил граф Д.Н. Толстой, 
видный местный чиновник, позже губернатор Воро-
нежской губернии, где поэт родился в мещанской се-
мье и почти безвыездно жил, и где установлены памят-
ник ему и два бюста. Узнав о никитинских стихах от 
сотрудника газеты «Воронежские губернские ведомо-
сти» Николая Ивановича Второва, Толстой попросил 
прислать их, а по прочтении решил напечатать со сво-
им предисловием. В ответ Иван Саввич писал графу 5 
апреля 1854 года:

«Не знаю, чем и как благодарить мне Вас и Ваше 
лестное для меня внимание, не знаю тем более, что со-
вершенно понимаю расстояние, разделяющее графа и 
мещанина. Здесь нет места словам. И что бы я ни ска-
зал, я не выразил бы даже и тени того чувства, кото-
рое наполняет мою душу в настоящие минуты, когда я 
имею честь писать к Вам эти строки».

В изданном в 1856 году Д.Н. Толстым сборнике «Сти-
хотворения Ивана Никитина» было помещено шесть-
десят одно произведение. По совету Толстого Иван 
Саввич послал несколько экземпляров членам импе-
раторской семьи, получив от адресатов два бриллиан-
товых перстня и золотые часы. Вслед за этим, как во-
дится в чиновничьих кругах, подарки прислали поэту 
некоторые другие влиятельные лица, что посодейство-
вало и благосклонному отношению со стороны цензу-
ры, пропустившей многое, обычно запрещаемое, ска-
жем, сочувствие к простолюдинам и крестьянам, едва 
скрываемое неприятие крепостнических порядков. 
Постепенно Никитин преодолевает стеснительность, 
когда он боялся показать написанное даже близким 
друзьям, а посланные в октябре 1849 года в «Воронеж-
ские губернские ведомости» «Лес» и «Думу» с письмом 
подписал инициалами И.Н. Стихи там понравились, но 
свет они не увидели, поскольку анонимные вещи не пе-
чатались. Через четыре года Никитин отправляет не-
сколько стихотворений редактору журнала «Пантеон» 
Федору Алексеевичу Кони, а стихи «Русь», «Поле», «С 
тех пор, как мир наш необъятный...» – в редакцию тех 
же «Ведомостей», где вспомнили о своем несостояв-
шемся авторе И.Н. и сразу опубликовали «Русь», став-
шую первым печатным произведением поэта:

 Под большим шатром
 Голубых небес – 
 Вижу – даль степей
 Зеленеется.
 
 И на гранях их
 Выше темных туч
 Цепи гор стоят
 Великанами.
 
 По степям в моря
 Реки катятся,
 И лежат пути
 Во все стороны.
 
Посмотрю на юг – 
Нивы зрелые,

Что камыш густой,
Тихо движутся.
 
 Мурава лугов
 Ковром стелется,
 Виноград в садах
 Наливается…
 
 Это ты, моя
 Русь державная,
 Моя родина
 Православная!..
 
Перед кем себя
Ты унизила?
Кому в черный день
Низко кланялась?

 

ИВАН САВВИЧ НИКИТИН родился 3 октя-
бря (21 сентября) 1824 года в городе Воронеже 
в мещанской семье. Отец – Савва Евтихиевич 

происходил из духовенства, имел свечной завод и лав-
ку, мать – Прасковья Ивановна тоже была из мещан. 
Об отце первый биограф поэта, преподаватель русско-
го языка и истории в воронежском кадетском корпусе 
Михаил Федорович Де-Пуле, вспоминал, что это был 
умный и для своего круга образованный человек, са-
мовластный по характеру, большой физической силы, 
первенствовавший в кулачных боях, процветавших 
тогда в Воронеже. Увы, он любил неумеренно выпить, 
тиранил жену и сына, проматывая нажитое добро. 
Свечной завод был продан, семья поселилась в ветхом 
флигельке возле купленного на последние деньги по-
стоялого двора. Печально, но за отцом пристрастилась 
к выпивке и мать, а когда она умерла, Савва Евтихие-
вич вовсе опустился. Это его вывел поэт в образе Луки-
ча из поэмы «Кулак»:

Лукич в свой домик возвращался.
Прищурив мутные глаза,
Он шел один, без картуза,
И сильно в стороны шатался,
И вслух несвязно бормотал:
«А вам-то что? Вы что такое?
Вишь, умники! ну, погулял!
Ведь на свое, не на чужое!..

 
В 1832 году Иван Никитин поступает в духовное учи-

лище, а по окончанию переходит в семинарию, быт и 
обучение в которой описаны в его «Дневнике семинари-
ста», начатом в 1858 году и законченном через два года. 
Единственное прозаическое произведение поэта опере-
дило «Очерки бурсы» Н.Г. Помяловского, но не стало 
столь популярным, во многом из-за удаленности автора 
от столицы. По этому поводу он писал А.Н. Майкову:

«Вы не советуете мне ехать в Петербург. Я и сам ду-
маю так же. Зачем мне, дикарю, переноситься в новый 
мир с его оглушительным шумом, окружать себя новы-
ми, чуждыми лицами и, чтобы не быть смешным, мо-
жет быть, начать курс нового воспитания. Я доволен 
моим скромным уголком, и здесь, в глуши, есть у меня 
свой прекрасный мир, когда одиноко сижу в моей комна-
те, обдумывая новый труд». 

Между тем «Дневник семинариста» является за-
метным произведением прозы XIX века, отнявшим у 
автора немало сил. «Когда Никитин докончил «Днев-
ник семинариста», у него показалась горлом кровь, – 
пишет Де-Пуле. – Последнюю сцену – смерть Яблоч-
кина – и превосходное стихотворение, которым за-
канчивается повесть, Никитин прочел мне в сво-
ем книжном магазине; по нездоровью он несколько 
дней не был у меня. «Доконал меня проклятый «Се-
минарист!» – воскликнул Никитин, приступая к чте-
нию». 

А стихотворение то – шедевр русской и вообще по-
эзии – его переводили на многие языки, писали к нему 
музыку:

Вырыта заступом яма глубокая,
Жизнь невеселая, жизнь одинокая 
Жизнь бесприютная, жизнь терпеливая,
Жизнь, как осенняя ночь, молчаливая, – 
Горько она, моя бедная, шла
И, как степной огонек, замерла.
 
Что же? усни, моя доля суровая!
Крепко закроется крышка сосновая,
Плотно сырою землею придавится,
Только одним человеком убавится…
Убыль его никому не больна,
Память о нем никому не нужна!
 
Вот она – слышится песнь беззаботная.
Гостья погоста, певунья залетная,
В воздухе синем на воле купается;
Звонкая песнь серебром рассыпается…
Тише!.. О жизни покончен вопрос.
Больше не нужно ни песен, ни слез!

 

ИЗДАВШИЙ в 1912 году «Сочинения И.С. Ни-
китина» литературовед и публикатор М.О. Гер-
шензон отмечал: «Молодой Никитин перед 

большими праздниками выходил торговать свечами 
с ларя на соборной площади; в доме царила нищета, 
пьяный отец безобразно буянил, попытки Никити-
на достать место конторщика или приказчика терпе-
ли неудачу… В высшей степени характерно для Ни-
китина, что он не ушел, но нашел в себе силу начать 
деятельную жизнь тут же, в той самой обстановке, в 
которую он был поставлен судьбою. Это был не толь-
ко результат жалости к отцу: тут было много смире-
ния, уйти всегда легче, но остаться и, стряхнув уныние, 
приняться за работу – для этого нужна большая сила 
духа». Став сам содержателем постоялого двора, Иван 
Саввич гордится своим поступком. 

В письме «Неизвестному» он подчеркивает: «Если в 
дни моей молодости я не задохся, не погиб в окружаю-

щем меня воздухе, если я сгладил с себя 
печать семинарского образования, 
если я вошел в круг порядочных лю-
дей, – всем этим я обязан одному себе».

Несмотря на домашние тяготы, уход 
из семинарии, забвение мечты посту-
пить в университет, Никитин продол-
жает учиться, теперь уже самостоя-
тельно. Друзей он просит присылать 
ему журналы и книги из столицы, зани-
мается даже французским языком: 

«Бывало пойдешь, нарубишь дров, за-
топишь сам печку, сваришь обед с гре-
хом пополам, на стол соберешь и на-
кормишь извозчиков, – пишет он. – По-
том, намаявшись днем-то, вечером 
сядешь за книгу или за писание. Но дол-
го не сидишь, потому что дорожишь 
сальным огарком. Только что заснешь, 
тебя уже будят – ворота отпирай да 
рассчитывайся... Пойдешь на базар, 
взвалишь себе на плечи мешок в не-
сколько пудов овса, идешь, а сам твер-
дишь: je suis, tu es, it est».

При «Воронежских губернских ведомостях» суще-
ствовал небольшой дружный кружок, занимавшийся 
народным просветительством и организацией различ-
ных, как бы сейчас сказали, культурных мероприятий. 
Во главе его стоял историк, статистик, этнограф Нико-
лай Иванович Второв, о ком выше упоминалось, едва 
ли не первым увидевший самобытный талант Ники-
тина и помогавший ему чем мог. Иван Саввич остал-
ся благодарным Второву до конца своих дней. Первый 
сборник стихов Никитин посвятил Второву и члену его 
кружка К.О. Александрову-Долиняку. 

Через этот кружок Никитин познакомился со мно-
гими интересными людьми, и эти люди, замечает Вто-
ров, «его полюбили». «К Плотниковым и Михайловым, 
– продолжает Второв, – он ездил в деревни погостить, 
и молодое женское общество, окружавшее его там, не-
сомненно, действовало на него благотворно, да благо-
творны были и самые эти светлые минуты, эти впечат-
ления легкости, комфорта, изящества, женской гра-
ции, им доныне не испытанные. Его известность росла 
не по дням, а по часам...» Женскому обществу обязан 
он был и новыми интонациями в своей поэзии. 

Вспомним хотя бы «В альбом Н.В. Плотниковой»:

Прохладно. Все окна открыты
В душистый и сумрачный сад.
В пруде горят звезды. Ракиты
Над гладью хрустальною спят.
 
Певучие звуки рояли
То стихнут, то вновь потекут;
С утра соловьи не смолкали
В саду – и теперь все поют.
Поник я в тоске головою,
Под песни душа замерла…
Затем, что под кровлей чужою
Минутное счастье нашла... 

 
Стихотворение написано в 1856 году, когда у Ники-

тина был пик творческого и личного подъема. 

В ТЕЧЕНИЕ уже двух лет он печатается в столич-
ных журналах «Библиотека для чтения», «Оте-
чественные записки», «Современник», что уве-

личило его доходы. Но… Еще в начале пятидесятых 
годов Иван Саввич надорвался, передвигая тяжелый 
воз с поклажей, и заболел желудком, а в апреле 1855 
года, купаясь в реке, сильно простудился, схватил тиф 
и долго не мог ходить. Спасибо директору гимназии 
П.И. Савостьянову, в чьем имении он несколько ме-
сяцев жил и лечился: «Павел Иванович очень добр, 
и здесь все к моим услугам». Перед отъездом в город 
поэт напишет стихотворение, напечатанное потом в 
«Отечественных записках»:

Не спится мне. Окно отворено,
Давно горят небесные светила,
Сияет пруд, в густом саду темно,
Ночь ясная безмолвна, как могила… 
 
Но там – в гробах – наверно, есть покой;
Здесь жизни пир; во тьме кипят желанья,
Во тьме порок идет своей тропой,
Во тьме не спят ни страсти, ни страданья!
 
И больно мне и страшно за людей,
В ночной тиши мне чудятся их стоны,
И вижу я, как в пламени страстей
И мучатся и плачут миллионы…
 
И плачу я… мне думать тяжело,
Что день и ночь, минута и мгновенье
Родят на свет невидимое зло
И новое, тяжелое мученье. 

 
«Природа наделила меня крепким организмом: хотя 

я задыхаюсь, а все еще жив», – писал поэт Второву, в 
начале 1857 года переселившемуся в Петербург. Гоно-
рары Никитина росли, что дало ему возможность, да 
еще с помощью друзей и ценителей поэзии, открыть 
книжный магазин и библиотеку при нем, что стало, 
как писали в газетах, «фактом общенациональной важ-
ности». Чуть отстранившись поэтому от творческих 
дел, Иван Саввич все же пишет такие яркие стихи, как 
«Ехал на ярмарку ухарь-купец, Ухарь-купец, удалой 
молодец», ставшую подлинно народной песней, сти-
хотворную новеллу «Мертвое тело» о смерти молодо-
го извозчика: «В темной чаще замолк соловей», на му-
зыку положенную Н.А. Римским-Корсаковым и други-
ми видными композиторами, «Мне, видно, нет другой 
дороги», «Ах, у радости быстрые крылья», социаль-
но заостренную «Песню бобыля», очень нравившую-
ся Владимиру Ильичу Ленину: «Богачу-дураку и с каз-
ной не спится; Бобыль гол как сокол. Поет-веселится. 
Он идет и поет. Ветер подпевает; Сторонись, бога-
чи! Беднота гуляет!», «Могила дитяти», «Старый 
слуга» и:

Перестань, милый друг, свое сердце пугать,
Что нам завтра сулит – мудрено угадать. 
Посмотри: из-за синего полога туч
На зеленый курган брызнул золотом луч. 
Колокольчик поник над росистой межой, 
Алой краской покрыт василек голубой,
Сироты-повилики румяный цветок
Приласкался к нему и обвил стебелек.
Про талан золотой в поле пахарь поет,
В потемневшем лесу отголосок идет.
В каждой травке – душа, каждый звук – говорит,
В синеве про любовь голос птички звенит…
Только ты все грустишь, слов любви не найдешь,
Громовых облаков в день безоблачный ждешь.

 

ВАЖНЕЙШИМ для Никитина станет знаком-
ство с Наталией Антоновной Матвеевой, доче-
рью отставного генерала, в годы русско-турец-

кой войны командовавшего воронежским ополчением. 
С ней Иван Саввич познакомился весной 1860 года, а 
влюбленность он осознал спустя пару месяцев, о чем 
шутливо пишет другу: «Не вижу покойного дня; И пишу 
и сон забываю; Черт дернул влюбиться меня». 

Письма к Наталии Антоновне полны нежного тре-
пета и нового ощущения мира. Март 1861 г.: «Если бы 
Вы знали, какой теплый, какой солнечный день был у нас 
вчера! Представьте, – я слышал утром пение жаворон-
ка, 10 марта – это редкость! Зато как же я был рад 
его песне! Я люблю этого предвестника весны едва ли 
не более, чем соловья». А вот как писал поэт возлюблен-
ной стихами: «На лицо твое солнечный свет упадал, 
Ты со взором поникшим стояла; Крепко руку твою 
на прощанье я жал, На устах моих речь замирала. Я 
не мог от тебя своих глаз отвести, Одна мысль, что 
нам нужно расстаться, Поглощала меня. Повторял 
я: «Прости!» – И не мог от тебя оторваться».

Последнее письмо к Н.А. Матвеевой датировано 7-м 
июля 1861 года и напоминает прощание перед близя-
щейся смертью поэта, последовавшей 28 (16) октября 
того года, – поэта 37-ми лет. В последнем стихотворе-
нии «Порывы» Иван Саввич писал: «Людскую скорбь, 
вопросы века – Я знаю все… Как друг и брат, На скорб-
ный голос человека Всегда откликнуться я рад». 

Но знавал поэт и гнев. Гнев, вызываемый неспра-
ведливостью, злобой, неравенством: «Тяжкий крест 
несем мы, братья, Мысль убита, рот зажат, В глу-
бине души проклятья, Слезы на сердце кипят, – об-
ращается поэт к соотечественникам. – Русь под гне-
том; Русь болеет; Гражданин в тоске немой; Явно 
плакать он не смеет, Сын у матери больной!» В дру-
гом стихотворении он как бы продолжает: «Постыд-
но гибнет наше время!.. Наследство дедов и отцов, 
Послушно носит наше племя оковы тяжкие рабов. 
И стоим мы позорной доли! Мы добровольно терпим 
зло: В нас нет ни смелости, ни воли… На нас про-
клятие легло!.. И мы молчим. И гибнет время… Нас 
не пугает стыд цепей – И цепи носит наше племя, И 
молится за палачей...» 

Поэт звал людей порвать с покорностью: «Рыхлая 
почва готова. Сейте, покуда весна. Доброго дела и сло-
ва Не пропадут семена. Где мы и как их добыли – вну-
кам отчет отдадим… Мертвые в мире почили. Дело 
настало живым». Поэтому он и утверждал: «Вся пре-
лесть в простоте и правде».

 
Эдуард ШЕВЕЛЁВ 

 
Петербург – Ленинград

«Вся прелесть «Вся прелесть 
в простоте и правде»в простоте и правде»

На календаре «Совроссии» Иван НИКИТИН

200 лет назад 
на воронежской 
земле родился 
глубоко русский 
поэт, чья муза 
сознавала:Русский поэт Иван Саввич Никитин. 

 Репродукция ТАСС

Калейдоскоп
Российские космонавты 
установили рекорд 
по продолжительности 
полета на МКС

Олег Кононенко и Николай 
Чуб пробыли в космосе 374 
дня, совершив самый дли-
тельный полет по программе 
МКС. Во время экспедиции 
космонавты провели серию 
научно-прикладных экспе-
риментов, приняли 4 грузо-
вых корабля «Прогресс МС» и 
выполнили 2 выхода в откры-
тый космос. Олег Кононенко 
суммарно провел на орбите 
больше, чем кто-либо в исто-
рии, – 1111 дней. Отметим, 
что рекорд по продолжитель-
ности нахождения на орбите 
был установлен в 1994–1995 
годах Валерием Поляковым 
и Сергеем Авдеевым. Тогда 
российские космонавты про-
вели на станции «Мир» 438 
суток.

Российские студенты 
взяли золото 
международного 
чемпионата 
по программированию

Российская команда выи-
грала международный чем-
пионат по алгоритмическо-
му программированию. Нашу 
страну представляли студен-
ты Физтех-школы прикладной 
математики и информатики 
МФТИ. В финале они срази-
лись с ребятами из Массачу-
сетского университета (США) 
и китайского университета 
Цинхуа. В состав команды-по-
бедительницы вошли Денис 
Мустафин, Всеволод Нагибин 
и Тихон Евтеев. В этом году 
в чемпионате приняли уча-
стие команды из более чем 50 
стран мира. При этом в финал 
вышли представители 8 рос-
сийских университетов.

В Новгороде нашли 
крупнейший в истории 
города клад Х века

Сотрудники Института ар-
хеологии РАН на раскопках 
в Великом Новгороде нашли 
клад, содержащий около 1,9 
тыс. предметов. Клад стал 
четвертым и самым крупным 
по весу серебра и количе-
ству предметов среди кладов, 
найденных в ранних культур-
ных горизонтах Новгорода. 
Раскопки проходили с июля 
по сентябрь 2024 года. Боль-
шая часть клада состоит из 
1,8 тыс. целых и фрагменти-
рованных серебряных монет. 
Их основная часть – дирхамы 
Арабского халифата, отчека-
ненные на Ближнем Востоке 
и в Центральной Азии. Наибо-
лее ранняя из монет датиру-
ется 974–975 годами. Кроме 
того, археологи обнаружили 
около 80 украшений – бусины, 
серебряные кольца, пуговицы 
и части ожерелий.

Швейцария и Италия 
изменили границы  
из-за таяния ледников

Швейцария и Италия изме-
нили часть своей границы в 
Альпах из-за таяния ледников, 
вызванного изменением кли-
мата. Часть территории будет 
находиться под Маттерхор-
ном, одной из самых высоких 
гор Европы, и недалеко от ряда 
популярных горнолыжных ку-
рортов. Значительные участки 
границы между Швейцарией и 
Италией определяются ледни-
ковыми хребтами или терри-
ториями вечных снегов, одна-
ко таяние ледников привело к 
смещению этих естественных 
границ, в результате чего обе 
страны стремятся исправить 
положение. 

Подготовил  
Илья КУИМОВ

1 октября Telegram-канал 
Baza сообщил, что в России 
орудуют серийные похитите-
ли кенгуру. Всего лишь за не-
делю неизвестные украли двух 
самок и самца в разных зо-
опарках.

Двух маленьких самок кенгу-
ру похитили в ночь с 29 на 30 
сентября в парке «Воробьи» в 
Калужской области. Неизвест-
ные разрезали сетку, проник-
ли на территорию парка и по-
ложили в сумку двух кенгуру, 
родившихся совсем недавно. 
У малышей еще даже не было 
имен. Видеонаблюдения в 
парке не было.

А днем ранее, 28 сентября, 
из зоопарка в Ярославле ис-
чез кенгуренок Крош. Сотруд-

ники были уверены, что он са-
мостоятельно сбежать не мог, 
так как за несколько дней его 
отсутствие кто-нибудь бы за-
метил. Улик воры не остави-
ли – в день похищения в зо-
опарке подозрительно не ра-
ботали камеры.

Telegram-канал Baza выска-
зал предположение, что, ве-
роятно, всё это звенья одной 
цепи: по одной из версий, не-
известные таким образом со-
бирают себе домашний зо-
опарк. По отдельности кенгу-
ру не живут, поэтому сначала 
похитили самца, а теперь и са-
мок, отметил Telegram-канал.

Руководитель калужского 
зоопарка Андрей Ткаченко в 
своею очередь предположил, 

что сумчатых могли похитить 
из-за дефицита на рынке жи-
вотных и высокого спроса на 
кенгуру. Он пояснил, что этих 
животных сейчас практиче-
ски не перевозят в зоопарки 
России из-за рубежа, поэтому 
многие частники ищут сумча-
тых на черном рынке.

Первоначально правоохра-
нителями рассматривалась 
версия, по которой кенгурят 
могли похитить сами сотруд-
ники зоопарков. Работников 
даже допрашивали.

«Судя по всему, преступ-
ники хорошо разбираются в 
правилах содержания кенгу-
ру: они знали, что малыши уже 
выходят из сумки мамы и мо-
гут выжить без нее, если вы-

кормить молоком», – написал 
Telegram-канал SHOT.

В конце концов подозрева-
емого в краже кенгурят из зо-
опарков Калуги и Ярославля 
задержали. Им оказался кар-
лик-рецидивист – 31-летний 
Иван Некрасов из Вологодской 
области. На допросе он при-
знался, что похищал кенгуру с 
целью дальнейшей продажи.

Мужчина занимается воров-
ством с подросткового возрас-
та. Тогда он промышлял кра-
жей мобильных телефонов и 
мелких денежных сумм. В этой 
преступной деятельности ему 
помогал его рост, который со-
ставляет менее полутора ме-
тров, что позволяло ему проби-
раться в квартиры и дома через 
щели в дверях и окна на черда-
ках. В 2017 году Некрасов был 
впервые пойман, но тогда ему 
удалось скрыться от преследо-
вания. Спустя два года он полу-

чил условный срок и был объ-
явлен в федеральный розыск 
по статье о краже с проникно-
вением в жилье.

На похищение кенгуру кар-
лик-рецидивист решился по-
сле того, как заранее нашел 
покупателей на животных. Об-
судив с ними условия, он от-
правился в ярославский и ка-
лужский зоопарки. Там Некра-
сов успел украсть трех дете-
нышей кенгуру. 

Одного из них правоохра-
нители нашли в большой сум-
ке, которая была при похити-
теле в момент его задержания 
на территории Владимирской 
области. Второе животное не 
выжило. Третий кенгуренок 
по-прежнему разыскивает-
ся, так как вор успел его про-
дать. Здорового кенгуренка 
уже привезли обратно в ярос-
лавский зоопарк. Как поясни-
ло руководство зоопарка, жи-

вотное находится под присмо-
тром ветеринаров. 

Преступник задержан. В от-
ношении него возбуждено 
дело о краже.

P.S. Как сообщили некото-
рые СМИ, Некрасов планиро-
вал кражу и дальнейшую про-
дажу кенгурят ради приоб-
ретения редкой макаки. Это 
было его мечтой. Ранее он был 
замечен и с другими экзотиче-
скими животными. Так, в 2020 
году Некрасов пытался пе-
реехать жить в Сочи вместе с 
крокодилом. Тогда он принес 
рептилию в отдел МВД, чтобы 
ему подписали разрешение на 
перевозку, однако крокоди-
ла изъяли и передали ветери-
нарам. Соседи Некрасова по-
яснили, что ранее он неодно-
кратно топил кошек.

Алексей ПЕТРОВ

Уникальное воровство

t.me/bazabazon


